
Afirman que importa el proyecto, no la persona que lo representará

Lamentan que aspirantes se confronten por los gastos de publicidad

MONTERREY, N.L., DOMINGO 9 DE JULIO DE 2023Año CV   Número 39,643   Precio ejemplar DIRECTOR GERENTE: JOSE GERARDO CANTU ESCALANTE

En Escena1/Deportivo1/Local Internacional

¡A semifinales!

GGeenneerraall  TTeerráánn  yyaa  eess  mmáággiiccoo DDeemmaannddaann  aa  TTeexxaass  ppoorr  mmuurroo TTiiggrreess  nnoo  ppuueeddeenn  ggaannaarr SSee  eessttrreennaa  ccoommoo  ddiirreeccttoorraa

Ciudad de México/El Universal.-   
El gobierno federal ha evitado pedir

prestado a los Organismos Financieros
Internacionales (OFI) para llevar a
cabo proyectos de desarrollo social.

Se trata de una opción no tan barata,
pero más transparente que tiene varios
candados y pide rendición de cuentas.

La política oficial de evitar endeu-
darse de más en el extranjero incluye a
las opciones que representan institu-
ciones como el Banco Interamericano
de Desarrollo (BID), el Fondo
Monetario Internacional (FMI) y el
Banco Mundial (BM), cuyos brazos
financieros apuestan por proyectos
sostenibles y para desarrollar en con-
junto con el sector privado.

La administración del presidente
Andrés Manuel López Obrador tiene
una estrategia de contratar préstamos
con los OFI únicamente como un com-
plemento a la emisión de deuda en los
mercados internacionales y sólo si es
muy necesario.

A diferencia de sexenios anteriores,

solicitó reducir el monto de endeu-
damiento para no deberle más a estas
instituciones, con un enfoque defensi-
vo.

La única excepción fue en 2020, en
la emergencia sanitaria, cuando

México accedió a un préstamo por mil
millones de dólares del Banco Mundial
para respaldar la respuesta del gobierno
federal al Covid-19.

Antes de la pandemia, el costo del
dinero prestado estaba casi en 0% y

ahora es más caro debido a la subida de
tasas de interés en casi todo el mundo
para enfrentar la crisis inflacionaria.

Hoy, con otro nivel más alto de tasas
de interés, se encareció la deuda que
varios países contrataron con estos
organismos, así como el pago de su ser-
vicio con una sobretasa adicional a la
del mercado.

Una de las razones por las cuales
México se ha mostrado más a la defen-
siva ante los OFI la explica el vicepres-
idente y codirector de Inversiones en
Franklin Templeton, Luis Gonzali:

"Ese tipo de deuda no necesaria-
mente es favorable para un país como
México que tiene capacidad de acudir a
los mercados a buenas tasas de interés".

Desde su punto de vista, México
está dando señales positivas con esa
postura defensiva porque significa que
no depende de manera importante de
los OFI.

Ciudad de México/El Universal.-

El coordinador de la fracción perre-

dista, Luis E. Cházaro, y la aspirante a

la candidatura presidencial de la oposi-

ción, Xóchitl Gálvez Ruiz, llamaron a

Movimiento Ciudadano (MC) a "ser la

diferencia" para que la oposición gane

los comicios federales de 2024.

Convocados por la organización

civil "En Esta Esquina" para discutir si

"la Alianza PAN-PRI-PRD es la mejor

opción para vencer a Morena en 2024",

Gálvez Ruíz y Cházaro acudieron en

defensa de la alianza opositora ante el

expanista Carlos Castillo y el secre-

tario general de Acuerdos de

Movimiento Ciudadano, Juan Ignacio

Zavala Gutiérrez.

"No es momento de dividirnos. No

es momento de echarnos en cara nues-

tras diferencias. Al contrario, tenemos

que pensar en los miles de mexicanos.

Es momento de poner sobre la mesa los

graves problemas que enfrenta este

país. Quitémonos los egos y luchemos

por un país justo, incluyente", dijo

Gálvez Ruiz.

Expresó que "estamos viviendo un

momento, en el que las instituciones

están perdiendo. No pudieron apoder-

arse del INE pero se están apoderando

del INE de una manera indirecta.

Porque la presidenta del INE no está

haciendo su trabajo como dice".

Sostuvo que "este es un momento el

que tenemos que regresar la normali-

dad a las instituciones y creo que no es

momento de discutir si eres de izquier-

da o de derecha, si eres fifí o chairo. Es

momento de poner el proyecto de país

al centro".

En su oportunidad, Cházaro le ase-

guró a Zavala que MC sólo distraerá

los votos de la oposición en los comi-

cios federales de 2024.

"Distraerá votos de la oposición.

¡No va a ganar, y sí pueden ser la difer-

encia", aseguró Cházaro al emecista

ante un auditorio que terminó por

respaldar, con el 68% de las opiniones

favorables, a la coalición.

"¡Es todos juntos para el andamiaje

democrático no de hoy, sino de los

siguientes 30 años! Porque si vuelve a

ganar Morena, ya lo dijo Adán

Augusto, ¡quieren cuatro o cinco sexe-

nios más! Quién sabe si haya país para

que sigamos discutiendo en la sigu-

iente década", advirtió el perredista al

tiempo de recordar que "si MC hubiera

acompañado a la coalición en 2021,

tendríamos mayoría en la Cámara de

Diputados y hubiéramos podido deten-

er presupuestos a capricho del

Presidente".

Y tras recalcar que "al PRD le ha

resultado costosísima la coalición

porque el partido mayor 'ha chupado'

una gran cantidad de votos ¡porque nos

juntamos con la derecha!", Cházaro

aclaró que el partido del sol azteca "ha

pagado ese costo en beneficio de

México".

Cházaro refirió que el motivo de

fondo que llevó al PAN-PRI-PRD a

unirse frente a Morena está relacionado

con que el peligro era mayor que las

diferencias entre dichos partidos.

Ciudad de México/El Universal.-   
El presidente nacional y la secre-

taria general de Morena, Mario
Delgado y Citlalli Hernández, llamaron
a los aspirantes a la candidatura presi-
dencial de su partido a dejar las discu-
siones estériles, y afirmaron que lo que
importa es el proyecto y no la persona
que lo representará.

Ayer, durante la inauguración de los
trabajos para el diseño del Proyecto de
Nación 2024-2030, expusieron que el
fin de los foros regionales y estatales
será recabar propuestas para incorpo-
rarlas.

A través de un video, Mario
Delgado envió un mensaje a quienes
acudieron al evento, y afirmó que aquel
que gane el proceso de selección fir-
mará dicho documento, sin importar
quién sea.

"De aquí al 27 de agosto serán estas
mesas porque tendremos el primer bor-
rador para el 6 de septiembre, para que
quien resulte ganador o ganadora de la
encuesta, lo primero que haga sea com-
prometerse con el proyecto, porque
aquí lo que importa es el proyecto, no
la persona", comentó.

También señaló que las mesas de
discusión servirán para enumerar los
problemas que todavía no son resueltos
y para plantear posibles soluciones.

Por su parte, Citlalli Hernández, sec-
retaria general de Morena, lamentó que
los aspirantes se confronten con
señalamientos sobre los gastos en pub-
licidad y mítines, y dijo que lo impor-
tante es definir el proyecto del partido.

"[Lo importante debe ser] la gran
discusión en las próximas semanas,
meses, y eso es lo que tenemos que

provocar dirigentes, militantes, repre-
sentantes populares, funcionarios, no la
discusión estéril de confrontarnos entre
posibles aspirantes a la Coordinación
Nacional de Defensa de la
Transformación", señaló.

Puntualizó que durante los trabajos
que se realizarán hasta agosto, se dis-
cutirá qué es lo que falta, "qué avanzó
lento, dónde el elefante reumático nos
complicó las cosas, qué agendas falta
fortalecer, qué agendas quedaron pen-
dientes".

Toluca, Méx./El Universal.-               
"Vamos a recibir un estado lleno de

necesidades y requerimientos, ya no
nos toca denunciarlos, sino solucionar-
los, ese es el reto, demostrar que
podemos, que sí es posible gobernar de
forma diferente", dijo Delfina Gómez,
tras recibir el acta de mayoría que la
acredita como gobernadora electa del
Estado de México.

En la explanada del Instituto
Electoral del Estado de México
(IEEM), la gobernadora electa afirmó
que en seis años que tienen por delante
deben seguir esforzándose cada día,
trabajando con el alma y corazón para
cumplir con el cambio comprometido
para los ciudadanos mexiquenses.

"Esta constancia no sólo simboliza
la ratificación del triunfo, sino tener
esa gran oportunidad de la transforma-
ción, ese gran compromiso de mejorar
por el bien del pueblo. Debemos
aprovechar esta oportunidad para ayu-
dar a la gente", enfatizó.

En sesión especial del Consejo
General del IEEM se declaró la validez
de la elección a la gubernatura del
Estado de México, y expidió la con-
stancia de mayoría correspondiente. La
consejera presidenta Amalia Pulido
destacó que "la certeza, la legalidad, la
independencia, la imparcialidad, la
máxima publicidad y la objetividad"
fueron los ejes rectores del proceso
electoral.

México evita la deuda externa

México está dando señales positivas con esa postura defensiva porque sig-
nifica que no depende de manera importante de los OFI.

Recibe
Delfina 
constancia

Ya no toca denunciar

Piden a ‘corcholatas’ dejar
las discusiones estériles

Durante los trabajos, que se realizarán hasta agosto, se discutirá qué es lo
que falta.

"Quitemos los egos... no 
es momento de dividirnos"

El perredista Luis E. Cházaro, y la aspirante a la candidatura presidencial
Xóchitl Gálvez Ruiz, llamaron a Movimiento Ciudadano a "ser la diferencia" 

México vence a Costa Rica, y avanza  aMéxico vence a Costa Rica, y avanza  a
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a participación de
Manuel Bartlett en el
'fraude del 88', ha sido
ampliamente documen-
tada y acreditada. Las
pruebas en su contra

son contundentes y señalan su
responsabilidad en la manipulación
de los resultados. Sin embargo, lo
más preocupante no es sólo su par-
ticipación directa en el fraude, sino
la impunidad con la que ha transita-
do a lo largo de los años.

Esta semana se cumplieron 35
años de este negro episodio de la his-
toria de la democracia mexicana, y
Bartlett nuevamente rechazó que él
haya sido quien argumentó que se
cayó el sistema de conteo de votos en
aquella elección en la que Carlos
Salinas de Gortari ganó oficialmente
a Cuauhtémoc Cárdenas y a Manuel
Clouthier.

"Yo nunca dije que se cayó el sis-
tema, fue frase que utilizaron para
endilgarme a mí el resultado del
fraude electoral que yo no cometí
porque yo no califiqué la elección",
aseguró el entonces Secretario de
Gobernación. Bartlett, había solicita-
do su derecho de réplica durante el
noticiero de Ciro Gómez Leyva,
luego de que el Senador Germán
Martínez lo acusara en ese mismo
espacio.

Y en eso tiene razón, nunca DIJO
que se cayó el sistema, esa frase la
utilizó por primera vez el columnista
Miguel Angel Granados Chapa, en
La Jornada del 7 de julio del 88,
cuando escribió: "de pronto, el sis-
tema de cómputo ‘se cayó’, como se
dice en la jerga cibernética". Bartlett
no lo DIJO, pero si lo HIZO.

En realidad, el sistema de cóm-
puto no sólo se cayó, sino que
Bartlett también lo calló para con-
tener la información de votos por la
oposición. Así, se dio tiempo para
manipular los datos y ajustar el resul-
tado final a cifras que dieran alguna
credibilidad al triunfo de Salinas. Se
entregó a los partidos documentos

oficiales del 50% de las actas, y
nunca apareció el resto.

Lo increíble, al final del día,
Salinas de Gortari ganó con el 100%
de los votos en 1762 Casillas. Ni la
más ingenua e inocente de las creati-
nas en el mundo podría dar por
bueno un resultado así.

El fraude va mucho más allá, no
fue precisamente electrónico. Se
hizo con un padrón electoral manip-
ulado, con el voto obligado por el
PRI de trabajadores sindicalizados,
con las urnas embarazadas antes de
comenzar la votación, con los pueb-
los que votaban ante la presión de los
caciques, con la cobertura aplastante
de los medios a favor del partido ofi-
cial, con el uso de recursos públicos,
con las mayorías absolutas del PRI y
el gobierno en los consejos distritales
y la Comisión Federal Electoral pre-
sidida por Bartlett, mayorías que
eran garantizadas por la ley electoral
de 1987 impulsada por el gobierno.

El fraude fue tan evidente, que el
entonces todopoderoso líder sindical
priísta Fidel Velázquez declaró en
entrevista oficial para The Wall
Street Journal: "la izquierda votó por
Cárdenas, la derecha votó por
Clouthier", ¿Y por Salinas?, se le
preguntó, y Fidel respondió: "las
computadoras".

Un fraude mayúsculo le arrebató
la victoria al que hubiera sido el
primer Presidente de 'izquierda'
desde la revolución mexicana,
Cuauhtémoc Cárdenas. Así, vinieron
protestas por todo el país, y una
memorable jornada de resistencia
civil donde Cuauhtémoc Cárdenas,
Manuel Clouthier y Rosario Ibarra,
marcharon juntos.

El gobierno jamás quiso hacer un
recuento de la votación, y guardó las
boletas. En 1992 se planteó en el
congreso llevar a cabo la revisión de
los votos, pero luego de cinco años
de permanecer las boletas de
votación en poder del Estado, era
imposible pensar que no hubiera
habido manipulación de las mismas
para legitimar el triunfo del PRI.

La participación de Manuel
Bartlett en el fraude electoral de
1988 representa una herida abierta en
la historia reciente de México. Su
actuación en aquel entonces socavó
los principios fundamentales de la
democracia y erosionó la confianza
de la ciudadanía en las instituciones.
De hecho, no habría transición
democrática en nuestro país, sin las
reformas legales a las que el gobier-
no tuvo que ceder para tranquilizar el

clamor social a raíz de estos hechos.
El cinismo de Bartlett, dibuja de

cuerpo entero al movimiento al que
actualmente pertenece. Su cercanía
con Andrés Manuel López Obrador,
es un recordatorio de la impunidad
que ha prevalecido en México. 

Es necesario que la sociedad exija
que aquellos involucrados en el
fraude electoral de 1988, sean inves-
tigados y sancionados de manera
justa. 

Solo así se podrá avanzar hacia
una democracia plena y garantizar
que este tipo episodios no se repitan
en el futuro.

l sábado pasado, el Presidente
celebró el 5to. aniversario de
haber llegado al poder. Sin
embargo, muchos se preguntan
¿qué celebró? contrario a su
promesa de reducir un 50% los

delitos, estos han aumentado, no solo en
número sino en las formas mucho más violen-
tas.

El mandatario no ha podido en estos cinco
años cambiar su papel de opositor y candidato
al de Jefe de Estado. Ha mantenido su estrate-
gia propagandística, ha sido incapaz de
rodearse de personas competentes para cumplir
con las expectativas de paz que delineó en
campaña y ha utilizado a las Fuerzas Armadas
(FFAA) en un proyecto político militarista, no
de seguridad.

Por ello colocó a un servidor como Alfonso
Durazo que demostró su incapacidad para la
seguridad pública y pasó la responsabilidad y
los recursos económicos a las FFAA, en partic-
ular a la Secretaría de la Defensa. Les otorgó,
además, muchas responsabilidades
pertenecientes a la esfera civil y las llenó de
recursos económicos para silenciarlos

En su proyecto político creó una Guardia
Nacional (GN) militar (sin importar que en la
Constitución diga que es civil) para desapare-
cer a la Policía Federal y evitar que en un
futuro cercano la seguridad regrese a la esfera
civil.

En el último informe del Observatorio de la
Guardia Nacional y la Militarización
(https://rb.gy/awqko) damos cuenta del
engaño, la Guardia Nacional no sirve a la
demanda de seguridad con la que millones de
mexicanos soñaron y el fracaso por su inefi-
ciencia está a la vista de todos.

En el documento señalamos que al regirse la
GN por la Ley General del Sistema Nacional
de Seguridad Pública está obligada a preparar a
sus elementos como policías, pero 4 años
después no es así. Gran parte de ellos no cuen-
tan ni con el Curso de Capacitación Inicial, es
decir, sus conocimientos son menores al de casi
cualquier policía del país.

Igualmente, el despliegue operativo no está
en función de la incidencia delictiva. Por ejem-
plo, al cierre de 2022 la Ciudad de México con-
centró a 20,605 guardias, hasta en el maltrecho
Metro los veíamos. Sin embargo, en estados
donde sí se requieren, como Zacatecas, solo
contaban con 1420 elementos. Además de los
militares en la SSPC la militarización avanza
en estados y municipios. Catorce Secretarías de
Seguridad Pública estatales están encabezadas
por mandos militares y 1,237 miembros de las
FFAA ocupan cargos de directores, admin-
istradores y personal operativo en corpora-
ciones locales.

De igual manera, tomaron el control de
muchas más instituciones civiles: manejan
puertos, aeropuertos, aduanas e incluso el Tren
Maya. Tienen también la titularidad de 17 ofic-
inas del Instituto Nacional de Migración; de los
Laboratorios Biológicos y Reactivos de
México (Birmex); y de la dirección de
Administración y Finanzas del ISSSTE, entre
otras. Por si fuera poco, tienen voto en conse-
jos que siempre fueron de corte académico y
especializado como el Conacyt y el Consejo de
Salubridad.

Por último, el presidente ha alentado las
expresiones partidistas del Secretario de la
Defensa y las amenazas de funcionarios mil-
itares. Como ejemplo, las declaraciones del
Gral. Rodríguez Bucio, cuando en una mañan-
era dijo tener una “lista negra” de jueces que
supuestamente habían favorecido a delin-
cuentes, esto no tiene precedente.

Respeto y valoro a las FFAA pero que la
cúpula acepte negocios y funciones incumpli-
bles en las actuales condiciones de ineptitud
generalizada, los coloca en una ruta de colisión
con otros poderes. El tiempo les demostrará
que en ellos van a caer los reclamos por ser
cómplices del engaño al pueblo.

ace varias semanas,
durante el programa
Con los de casa de
EL UNIVERSAL,
Xóchitl Gálvez fue la
invitada a la mesa de

debate. Ahí señaló enfáticamente que
no le interesaba la candidatura presi-
dencial. Su mejor argumento parecía
rotundo: sentía que en 2024 podría
ganar la Jefatura de Gobierno de
Ciudad de México, lo cual represen-
taría un sonoro triunfo para la oposi-
ción.

En aquellos días el frente opositor
estaba muy mal posicionado en las
encuestas, con al menos veinte pun-
tos de desventaja, pero más allá de
las cifras, ninguna de sus piezas
emocionaba en lo más mínimo.
Nadie. Ni con el histrionismo de
Lilly Téllez, ni tampoco con el de
Santiago Creel, se escuchaban pal-
mas en los tendidos.

En algún momento del programa
azucé a Xóchitl: le dije que debería
lanzarse a la aventura en pos de la
candidatura presidencial, porque ella
podría concitar emociones: buenas,
malas, a favor, en contra, pero inten-
sas emociones políticas. Las elec-
ciones se dirimen, en buena medida,
justamente desde ahí: desde lo emo-
tivo, desde las entrañas. Por más que
raciocinen los electores, siempre hay

un importante -y muchas veces deci-
sivo- elemento emocional. Así es la
política, está llena de pasiones
desaforadas.

De buen humor, y muy consciente
de lo difícil que podría resultar la
gobernanza de incertidumbres y
miedos en tal odisea, se negó en un
principio, pero dijo que lo evaluaría,
porque algunas personas más la
habían espoleado en el mismo senti-
do. El resto de la historia es conoci-
da: lo repensó, decidió que sí, y en
apenas unos cuantos días se ha con-
vertido en un fenómeno, tanto en
medios como en redes sociales.
Miles de personas han adoptado las
etiquetas #EsXóchitl, o #XóchitlVa,
y las esparcen como si fuera una rev-
elación espiritual. La política chilan-
go-hidalguense aparece hasta en la
sopa y las anteprecampañas se han
sacudido el sopor.

Por primera vez desde 2018, la
oposición luce esperanzada ante la
posibilidad de tener un personaje
competitivo, que además cuenta con
el plus de provenir de la sociedad
civil: aunque formó parte del gobier-
no del inefable Vicente Fox y ha sido
jefa delegacional y senadora por el
PAN, Xóchitl es una mujer que se
formó al margen de la partidocracia
y de los escándalos de corrupción, lo
cual puede atraerle simpatías que
nunca generarán los impresentables

del PRI (los Alito, los Madrazo) y
del propio PAN (los Lozano, los
Calderón), por no mencionar a per-
sonajes empresariales como los De
Hoyos (Mr. Mano Represiva estilo
El Salvador), o los ultra estridentes,
los Mister Veo Todo Color Negro X.
González.

Xóchitl es una outsider por méri-
tos propios: por sus orígenes, sus
estudios, sus empresas, sus atre-
vimientos, su lenguaje, y empieza a
generar la percepción de que cada
día se le adhiere más gente, tanto
políticos como ciudadanos: ha domi-
nado la narrativa durante la semana,
está en casi todos los chats, en casi
todas las conversaciones, los
debates, las columnas, los cartones,
los noticieros de radio y televisión, e
incluso aparece ya en las encuestas,
y eso no es únicamente debido a su
intrépida irrupción, sino a la torpeza
con la que reaccionaron ante ella el
Presidente y sus propagandistas. De
hecho, Xóchitl debería agradecerle a
AMLO y sus ultras, porque caray, en
lugar de ignorar su llegada a la con-
tienda para no fortalecerla, qué
forma tan eficaz han tenido de hacer-
la crecer, de agigantarla con sus
odios, misoginias, racismos y fala-
cias, estrategias negras dignas de las
peores purgas ideológicas del siglo
XX.

En fin, vaya sorpresa, nunca

hubiera imaginado que en Palacio
Nacional y en sus pasillos le
temerían a Xóchitl (a nadie, de
hecho, si uno miraba las proyec-
ciones electorales), y jamás pensé
que se pondrían tan nerviosos con
ella: qué interesante, estos días la 4T
se ha mostrado no solo vulnerable
sino como un convento de energú-
menos descolocados.

Ya tendremos los números de las
encuestas, a ver si cambió algo…

Bajo fondo
Santiago Creel también proviene

de la sociedad civil (Grupo San
Ángel, IFE) y tiene credenciales
nada malas para aspirar a la
Presidencia de la República, a pesar
de haber sido secretario de
Gobernación de un personaje tan
oscuro y antidemocrático como Fox.
Lo que debería hacer ahora es modu-
larse, asimilar que llevamos cinco
años de gritos, adjetivos y estriden-
cias desde Palacio Nacional, y que
francamente no se antoja para nada
otro presidente polarizante, gritón y
escupidor. Energía y firmeza no son
sinónimos de vociferaciones, mano-
tazos y numeritos teatrales. Si sigue
emulando a AMLO, si muy pronto
no se serena (serenidad no es sinóni-
mo de debilidad), si no se ve presi-
dencial, como dicen en Estados
Unidos, le va a dar una paliza
Xóchitl Gálvez.

a amenaza del Presidente a
quienes secuestraron funcionar-
ios públicos del gobierno de
Chiapas -de que si no los
devolvían los acusaría con sus
papás-, es indignante en boca de
la máxima autoridad guberna-

mental del país y responsable de la seguridad
ciudadana.

Si lo dijo de broma es de muy mal gusto
tratar con tal frivolidad el dolor de las familias
de los secuestrados, -pero si lo dijo en serio-,
presupone no tener conciencia de la gravedad
de la situación que se vive en varias zonas del
país por el empoderamiento del crimen orga-
nizado.

Frases como ésta han provocado la pérdida
del respeto a la autoridad, que hoy ha coloca-
do en posición vulnerable a las instituciones
del Estado Mexicano y sin capacidad para
restablecer el orden en todo el territorio
nacional.

Esta frase evidencia el poco interés que la
seguridad le merece, pues su prioridad son sus
obras favoritas y el montaje de su gran "per-
formance": la campaña presidencial estelar-
izada hoy por sus corcholatas.

Simplemente con calificar a este grave
problema como herencia de gobiernos pasa-
dos, muestra que se está deslindando de su

ineludible responsabilidad de atacar el proble-
ma. Pareciera ser que los cinco años de gob-
ierno no fueron suficientes para asumir que en
este tiempo el problema se podría haber con-
trolado.

Si los gobiernos anteriores cometieron
errores que desataron la violencia, la respons-
abilidad suya será por "omisión" e inacción, lo
cual es aún más grave.

El video que circula donde el obispo de
Apatzingán, Michoacán, Cristóbal Ascencio
García recrimina al presidente de que en lugar
de festejar los cinco años de "su llegada al
poder", debiese decretar luto por los 125 mil
asesinatos acumulados en lo que va de este
gobierno y los más de 100 mil desaparecidos,
es un testimonio de primera mano.

Mientras tanto, para el presidente todo va
muy bien en este país; no reconoce que su
política de seguridad ha fracasado y se niega a
cambiarla, asegurando que con acusar a los
sicarios con sus papás la violencia desapare-
cerá.

Quizá no se está dando cuenta de que con-
forme pasa el tiempo, el problema se compli-
ca, pues permite el surgimiento de nuevos
cárteles regionales y los grandes se fortalecen,
convirtiéndose hoy en grupos paramilitares
con capacidad tecnológica para enfrentar a las
fuerzas armadas de México. Esto no es una
suposición, pues estos grupos se han encarga-
do de filtrar en redes sociales información

sobre el equipo que van adquiriendo.
Frente a la pasividad gubernamental, se

incrementan los temores de que el crimen
organizado participe imponiendo a sus can-
didatos en las elecciones del 2024.

Sin embargo, el punto más relevante es el
impacto social de esta violencia, pues ya se
perdió el respeto a la autoridad. No sólo los
grupos armados retan y agreden a las fuerzas
armadas y la Guardia Nacional, sino que
pobladores de las zonas de conflicto expulsan
a los representantes de la autoridad, lo cual
hace poco tiempo no hubiese sido imaginado.
Frente a la pasividad gubernamental, se incre-
mentan los temores de que el crimen organi-
zado participe imponiendo a sus candidatos en
las elecciones del 2024.

Rescatar la autoridad moral del Estado
Mexicano y el respeto a sus instituciones será
el reto más importante para el próximo presi-
dente de la república.

Sin respeto a la autoridad se pone en riesgo
la paz social.

XÓCHITL … UN TORBELLINO
POLÍTICO

De que Xóchitl es un personaje altamente
competitivo electoralmente, no existe duda.
Desde que anunció su participación como pre-
candidata presidencial, las fichas se movieron
como hasta ahorita no había sucedido con
ningún precandidato de oposición. Su carisma
y actitud irreverente hacia el presidente y su
gobierno, ha representado un refrescante tor-
bellino político. ¿A usted qué le parece?

domingo 9 de julio del  2023

Xóchitl

Ni respeto ... ni autoridad

Jorge Triana

Ricardo Homs

H
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Bartlett, 35 años de cinismo

Xóchitl descolocó a AMLO y sus ultrasEl engaño
María Elena Morera

Juan Pablo Becerra-AcostaE
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Ciudad de México/El Universal.-

Ante mujeres de Yucatán que le

solicitaron el regreso de las instancias

infantiles y las Escuelas de Tiempo

Completo canceladas en este gobierno,

Marcelo Ebrard se pronunció por

acabar con la impunidad en femini-

cidios.

"Acabemos con la impunidad del

feminicidio. Caso de feminicidio, caso

que se investigue y se aclare. Cero tol-

erancia a la violencia de género",

expresó y destacó que en los últimos

cinco años, la entidad ha recibido una

de las más grandes inversiones fed-

erales de la historia: "No habían voltea-

do a ver a Yucatán, ni Quintana Roo, ni

Campeche desde hace décadas. Se

abandonó por completo".

En tanto, mujeres en el evento con el

excanciller le solicitaron el regreso del

programa de Escuelas de Tiempo

Completo: "Necesitamos tener una

educación integral y que la escuela sea

verdaderamente un segundo hogar.

Que no solamente se amplíe la jornada

escolar, sino que haya alimentos",

pidió una maestra.

Antes, otra mujer solicitó el regreso

de las estancias infantiles, pues resaltó

que en esta entidad hay un gran número

de madres solteras que necesitan de un

espacio para dejar a sus hijos y poder

salir a trabajar.

Ciudad de México/El Universal.-

En su recorrido por Chiapas,

Claudia Sheinbaum, aspirante a la can-

didatura presidencial de Morena,

reconoció que "aún hay mucho por

hacer" para resolver los problemas que

aquejan a los mexicanos, por lo que

"no se pueden dar pasos hacia atrás".

Dijo que se ha avanzado en cuanto a

la igualdad sustantiva, y se han abierto

las puertas para que las mujeres tengan

una mayor participación en la vida

pública de México, y se ha favorecido

a los pueblos originarios de México.

"En Chiapas, los indígenas han vivi-

do una gran discriminación y eso se

debe de erradicar, porque todos ten-

emos derechos", comentó en el

Palenque de Gallos de la Feria de

Tapachula.

Durante una Asamblea Informativa

impartida esta mañana en Tapachula,

Chiapas, destacó que únicamente con

el apoyo del pueblo podrá lograr su

objetivo de convertirse en la represen-

tante de la coalición oficialista en el

2024.

Previo al encuentro con el pueblo,

Claudia Sheinbaum realizó un recorri-

do y sostuvo una reunión con produc-

tores de plátano en la Finca Los Alpes,

donde abordaron, entre otros temas, las

acciones para disminuir el uso de agro-

químicos en los cultivos.

Ciudad de México/El Universal.-

"Estamos listos, ustedes mandan;

los vientos del sur soplan en el país",

afirmó en su natal Tabasco, Adán

Augusto López Hernández, aspirante a

la Coordinación Nacional para la

Defensa de la Cuarta Transformación.

Reiteró que en México "toca que

continúe el tiempo del sur-sureste del

país".

Aseguró que el movimiento

encabezado por el presidente Andrés

Manuel López Obrador "no voltea a

ver para atrás", pero advirtió que ya no

caben los falsos aspirantes a caciques.

"Los que se creen caciques que se

vayan. Ha costado tantos años de lucha

como para que ahora quieran de nuevo

satisfacer su ego unos cuantos. Tabasco

es de todos, es de ustedes. Nadie tiene

escriturado Tabasco. Ustedes mandan.

Aquí y en México el pueblo es el que

manda", afirmó.

En su vigésimo día de recorrido

nacional, dijo que, tal como ha hecho el

Presidente, "le vamos a cumplir a

Tabasco y a México".

Admitió que "hay que dar el último

jalón a la carreta de la Cuarta

Transformación" y llamó a edificar

entre todos la consolidación del

movimiento: "Claro que va a haber

continuidad con cambio; habrá relevo

generacional", indicó.

Ciudad de México/El Universal.-

Ricardo Monreal consideró que la

persona que suceda al presidente

Andrés Manuel López Obrador debe

hacer una reforma fiscal de manera

indispensable, porque "no aguanta el

país" sin esta propuesta, por lo que

debe revisarse.

En Mérida, dijo que ello daría una

fuerza muy importante al tema de bien-

estar, fundamentalmente la salud,

donde creo que tenemos una asignatura

pendiente todavía. Y un tema que yo

haría diferente, sería una reforma fis-

cal".

El Presidente no lo hizo, porque se

comprometió a no aumentar impuestos.

En ese contexto, aseguró que él apo-

yaría al campo para darle mayor respal-

do a este sector productivo y los

involucrados. Además de que se enfo-

caría a las políticas públicas sobre

medio ambiente, el cambio climático y

el uso de energías limpias.

Enfatizó que mantendría la política

fiscal, la disciplina financiera, la

autonomía del Banco de México,

respetaría las inversiones y les daría

seguridad jurídica. Incluso, afirmó que

tiene un proyecto que no ha compartido

porque se trata de un proceso interno".

Ricardo Monreal, aspirante a la

Coordinación de la Defensa de la

Cuarta Transformación, dijo que par-

ticipa en el proceso interno de Morena

porque decidió acompañar al presi-

dente Andrés Manuel López Obrador y

al movimiento que fundaron juntos.

En conferencia de prensa, desde

Mérida, Yucatán, afirmó que hace su

mejor esfuerzo y por eso diseña prop-

uestas sensatas, concretas y oportunas

para continuar con el proceso de trans-

formación.

Destacó que ha realizado asambleas

informativas en 14 entidades federati-

vas, donde se ha reunido con simpati-

zantes.

"Confío en la gente y estoy haciendo

mi mejor esfuerzo, pero la gente es la

que decide y de ahí me atengo, a la vol-

untad popular, a la voluntad del pueblo,

donde me coloque la gente, lo aceptaré.

Por eso estoy haciendo propuestas sen-

satas, correctas, oportunas, y además

que puedan continuar con el proceso de

transformación de la vida pública del

país, que inició el presidente López

Obrador".

Por otro lado, refirió que la "con-

tinuidad con cambio" a la que se refiere

en los encuentros con la población, es

porque daría seguimiento a las políticas

públicas implementadas por el gobier-

no de la Cuarta Transformación.

Por ello, reforzaría áreas como la

seguridad pública, las labores de coor-

dinación de las policías, revisaría las

tareas de inteligencia para actuar con

precisión y cumplir con los objetivos

en la materia, así como asignar más

presupuesto a las policías municipales

y locales.

Ciudad de México/El Universal.-

El líder nacional del Partido de la
Revolución Democrática (PRD), Jesús
Zambrano Grijalva, llamó a Movimiento
Ciudadano, que dirige el senador Dante
Delgado, a que dé un paso al frente y se
una al Frente Amplio por México en los
comicios federales de 2024.

"Ojalá y Movimiento Ciudadano dé
un paso al frente y pase a formar parte de
este amplio bloque opositor. Ya estamos
listos para enfrentar 2024 y ya estamos
en posibilidades de derrotar a esa falsa
izquierda, que hoy está en el gobierno de
la República", dijo.

Además, mencionó que hay que evitar
a toda costa que se consolide una dic-
tadura, "peor aún, aliada con la delin-
cuencia organizada de nuestro país. Por
eso, esta alianza opositora es lo que los
ciudadanos demandan porque México
está en riesgo".

Insistió en que "ojalá y Movimiento

Ciudadano tome la decisión con respons-
abilidad para que fortalezcamos esta
posibilidad y que incrementemos las
probabilidades reales para lograr
encauzar la vida democrática del país".

Al registrarse este sábado ante el PRD
como aspirante a la candidatura a la
Presidencia de la República por el Frente

Amplio por México, la senadora priista
Beatriz Paredes Rangel expresó que ni un
sólo feminicidio, debe enfrentarse a la
indolencia y a la indiferencia.

Ante dirigentes del sol azteca, que
dirige Jesús Zambrano Grijalva, indicó
que la violencia contra las mujeres "no
sólo debe avergonzarnos a todos y a
todas. Tiene que comprometernos a todas
y a todos y, sobre todo, encontrar una
respuesta eficaz, eficiente y con los
recursos necesarios para que no se pre-
sente como un fenómeno cotidiano".

La también exlíder nacional del PRI
sostuvo que existe un problema de cul-
tura machista en el país, "pero también es
indispensable que las aberraciones a las
que se ha llegado se erradiquen con una
actuación del aparato de justicia ver-
daderamente ejemplar por las mujeres de
México, por su libertad, por el cuidado
pleno de su integridad. Todo a favor de
las mujeres de nuestro país".

Zambrano llama a MC a unirse al Frente

Jesús Zambrano

Acabemos con impunidad
en feminicidios: Ebrard

Mujeres de Yucatán le solicitaron el regreso de las instancias infantiles y las
Escuelas de Tiempo Completo canceladas en este gobierno

"Aún hay mucho por hacer", 
señala Sheinbaum en Chiapas

Sheinbaum realizó un recorrido y sostuvo una reunión con productores 

Vientos del sur soplan
en el país: Adán Augusto

En México "toca que continúe el tiempo del sur-sureste del país".

Urge una reforma fiscal, afirma Monreal

Ricardo Monreal consideró que la persona que suceda al presidente López
Obrador debe hacer una reforma fiscal de manera indispensable
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Tepic, Nay., /El Universal.-                  

El periodista Luis Martín Sánchez
Íñiguez, colaborador del portal critica-
do.mx y corresponsal de La Jornada en
Nayarit, fue localizado sin vida la
mañana del sábado en un predio de la
comunidad de El Aguacate, en Tepic,
informó la Fiscalía General del Estado.

Alrededor de las 6:00 horas se
recibió un reporte al 911, en el que se
informó de la localización del cuerpo
de un hombre cubierto con bolsas
negras, con un cuchillo clavado en el
pecho y un mensaje en una cartulina.

La fiscalía estatal indicó que el cuer-
po del comunicador fue identificado
por sus familiares y de acuerdo con la
necropsia de ley, se estima que el tiem-
po aproximado de muerte era de entre
24 a 48 horas a partir de su local-
ización.

Sánchez Íñiguez desapareció la
noche del miércoles pasado y se
sospecha que quienes lo privaron de la
libertad lo sacaron de su propia casa.
Su asesinato sería el cuarto perpetrado
contra periodistas en el país durante
2023.

OTROS DOS CASOS

La noche del viernes 7 de julio fue
reportada la desaparición de Jonathan
Lora Ramírez, quien al igual que
Sánchez Martínez fue visto por última
vez en la comunidad de El Armadillo,
en el municipio de Xalisco.

Este sábado, la fiscalía del estado
emitió la ficha de búsqueda del comu-

nicador, pero horas más tarde informó
que fue localizado con vida y en buen
estado.

Sin embargo, se reportó la desapari-
ción de Osiris Maldonado de la Paz,
diseñador del portal criticado.mx,
mismo medio en el que colaboraba
Luis Martín Sánchez Íñiguez.
Maldonado de la Paz fue visto por últi-
ma vez el pasado 3 de julio en Tepic.

Periodistas de Nayarit y el país
exigieron a las autoridades de los tres
niveles de gobierno el esclarecimiento
de lo sucedido y brindar garantías de
seguridad para el ejercicio del periodis-
mo.

PERIODISTAS 

ASESINADOS

11 mayo. Gerardo Torres Rentería,
excamarógrafo de Telemundo.
Asesinado afuera de su casa en
Acapulco.

23 mayo. Marco Aurelio Ramírez,
periodista y exfuncionario en Puebla,
fue asesinado mientras conducía su
vehículo.

2 junio. Pablo Salgado, locutor de
radio. Fue asesinado en el auto en el
que viajaba.

8 julio. Luis Martín Sánchez
Íñiguez, corresponsal de La Jornada.
Fue sacado de su casa en Tepic y
encontrado muerto.

Chilpancingo, Gro./El Universal.-
En menos de 24 horas, nueve

unidades del transporte público de
Chilpancingo, de la comunidad de
Petaquillas, Chilapa y Mochitlán,
fueron incendiadas, atacadas a balazos
y con granadas de fragmentación en la
capital de Guerrero.

En estos ataques por lo menos cinco
choferes de transporte público fueron
asesinados y tres personas más
quedaron heridas.

Este sábado la violencia se desató en
la capital. Inició en la madrugada con
el ataque a un taxi de Chilpancingo y
una urvan de la ruta a la comunidad de
Colotlipa, en el municipio de
Mochitlán.

Los dos ataques ocurrieron casi de
manera simultánea. Según el reporte
policiaco alrededor de las 12 de la
mañana hombres armados lanzaron
una bomba molotov contra la urvan de
la ruta Chilpancingo-Colotlipa, en el
céntrico barrio de San Francisco.

Mientras que al taxi también le lan-
zaron una bomba molotov en la colonia
PPS.

Al mediodía, en distintos puntos del
municipio de Tixtla, a menos de 20
minutos de la capital, dos taxis de
Chilpancingo fueron incendiados

El primer taxi fue atacado en la
colonia 6 de Noviembre, sobre la car-
retera federal Tixtla-Chilapa, a unos
metros fue hallado el chofer quien fue
asesinado a balazos.

Las autoridades informaron que en
el barrio de San Isidro, casi en el cen-
tro de Tixtla, hombres armados inter-
ceptaron un taxi, bajaron a su conduc-
tor por la fuerza y luego rociaron de
gasolina a la unidad y le prendieron
fuego. Los delincuentes no le hicieron
daño al taxista.

Sin embargo, los ataques se intensi-
ficaron de las 4 a las 6 de la tarde en
Chilpancingo. A las 4 de la tarde en la
base de la urvan de la ruta
Chilpancingo-Circuito Azul, en
Mochitlán, fue asesinado a balazos un
chofer.

Una hora más tarde, sobre la car-
retera federal Chilpancingo-Acapulco
a la altura de la comunidad de
Petaquillas, en la capital, dos taxis
fueron incendiados con los choferes
dentro.

Ambos choferes murieron por las
quemaduras. En los dos ataques, hom-
bres armados interceptaron las
unidades, luego les dispararon y les
prendieron lumbre.

Minutos más tarde, en el libramien-
to Chilpancingo-Tixtla, fue atacada a
balazos una urvan de la ruta
Chilpancingo-Chilapa. Una pasajera y
el chofer fueron heridos.

Al chofer lo reportaron grave por las
heridas de bala.

Alrededor de las 6 de la tarde fue
atacado a balazos otro taxi en la colo-
nia Viguri, el chofer fue asesinado y
después le prendieron lumbre a la
unidad.

El servicio del transporte público
fue suspendido en las rutas de
Petaquillas, Mochitlán,
Quechultenango, Tixtla,Chilapa, Tierra
Colorada y en Chilpancingo.

Desde hace unos 15 días, la violen-
cia se desató en Chilpancingo. De
acuerdo con informes oficiales, las
organizaciones criminales Los Ardillos
y Los Tlacos mantienen una disputa
por la capital.

Esta violencia ha dejado escenas de
terror como el hallazgo de siete
cadáveres desmembrados regados en
frente del barrio de San Mateo, la
madrugada del 24 de junio.

En esa ocasión, junto con cinco
cabezas humanas, dejaron un mensaje
a la alcaldesa, la morenista Norma
Otilia Hernández Martínez.

"Saludos Presidenta Norma Otilia,
sigo esperando el segundo desayuno
que me prometiste después de que vin-
iste a buscarme. Con cariño, tu amigo".

La alcaldesa negó tener un vínculo
con el crimen organizado, sin embargo
este miércoles se publicaron unas
fotografías y un fragmento de un audio
donde se le ve Hernández Martínez
saludando de mano y conversando con
el presunto líder de Los Ardillos, Celso
Ortega Jiménez.

Desde esa publicación, la alcaldesa
no se presenta al ayuntamiento y ha
cancelado todos sus eventos públicos,
su último acto fue un evento social en
Acapulco.

Sobre la alcaldesa está la presión de
que deje el cargo para que sea investi-
gada.

Ciudad de México/El Universal.-

Beatriz Paredes Rangel presentó por
separado a las dirigencias del PRI,
PAN y PRD la notificación de su reg-
istro para participar en el proceso de
selección de la candidatura presiden-
cial del Frente Amplio por México y
destacó que el debate se ha centrado en
la personalidad de las candidaturas.

Advirtió que no se trata de una com-
petencia de personalidades, sino de ele-
gir quién encabece el primer gobierno
de coalición.

"El debate se ha centrado en la per-
sonalidad de una u otra candidatura,
perdónenme, eso es lo que asoma en la
superficie.

"Lo verdaderamente trascendente es
que nos convocan a conformar una
nueva gran fuerza política que articule
la vocación democrática de los mexi-
canos", dijo ante la dirigencia del PRI.

Indicó que se presenta al proceso
con principios, sin nada que esconder
ni de qué avergonzarse; con capacidad
de convocatoria, biografía limpia y
seriedad, "porque este país no es una
broma, no es una charada".

Nosotros, indicó en la sede nacional
del Partido Revolucionario
Institucional (PRI), "vamos con princi-
pios, con capacidad de convocatoria,

con una biografía que no tiene nada
que esconder, con responsabilidad
política y seriedad para reconstruir a
México".

Alejandro Moreno, presidente del
Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del
PRI, indicó que en el partido se toman
decisiones "y nos la vamos a jugar con
los nuestros, porque una nuestra o uno
nuestro puede encabezar el Frente
Amplio por México".

Más tarde, en la dirigencia nacional
del Partido Acción Nacional (PAN),
Beatriz Paredes Rangel notificó que el

pasado jueves presentó su docu-
mentación para registrarse en el proce-
so de selección del responsable de la
construcción del Frente Amplio por
México.

El líder del PAN, Marko Cortés,
afirmó que más allá de una contienda
personal, se trata de si el país avanza o
retrocede, por ello justificó esta suma
de fuerzas políticas de oposición y
sobre todo de representantes de la
sociedad civil que anteponen el interés
superior del país a los intereses de par-
tido o de grupo.

Ciudad de México/El Universal.-

Xóchitl Gálvez, quien aspira a la
candidatura de la oposición para 2024,
envió un mensaje al presidente Andrés
Manuel López Obrador a quien pre-
guntó si ya es xochilover o si ella es su
crush.

La senadora compartió en video en
el que primero se observa y escucha al
Mandatario repetir "la señora Xóchitl"
con extractos de videos de varias
mañaneras. Gálvez posteriormente
dice: "Presidente, deje de estar pensan-
do en mí, la verdad es que tiene un país
que gobernar".

Ciudad de México/El Universal.-

n promedio de 67 personas fueron
asesinadas diariamente en el país en la
primera semana de julio, en la que se
registraron 469 víctimas, en cifras pre-
liminares de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana (SSPC).

Al momento, el domingo pasado fue
el día más violento del mes, con 86

homicidios dolosos, seguido del 4 de
julio, 77; el 7 de julio, 64; y el 5 de
julio, 63.

Guanajuato encabeza la lista de los
estados más violentos del país, registró
64 asesinatos del 1 al 7 de julio, la
mayoría el pasado miércoles y jueves,
en el que sumaron 13 y 14 muertes
intencionales, en ese orden.

"Deje de pensar en mí", pide 
Xóchitl Gálvez a AMLO

La senadora le preguntó si ya es xochilover o si ella es su crush.

"No se debe centrar el 
debate en la personalidad"

Beatriz Paredes Rangel presentó  la notificación de su registro para partici-
par en el proceso de selección de la candidatura presidencial 

Encuentran 
el cuerpo de
periodista

Sánchez Íñiguez desapareció la noche del miércoles pasado, su asesinato
sería el cuarto perpetrado contra periodistas en el país durante 2023.

México suma al día 
67 homicidios en julio

Guanajuato
encabeza la lista

de los estados
más violentos

del país

Jornada violenta, hay 
cinco choferes muertos

En menos de 24 horas, nueve unidades del transporte público de
Chilpancingo, de la comunidad de Petaquillas, Chilapa y Mochitlán, fueron
incendiadas, atacadas a balazos y con granadas 
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Especial                                             

Un empresario de Texas presentó una

demanda contra un plan del goberna-

dor Greg Abbott para colocar una

barrera de boyas en el río Bravo, fron-

tera con México, e impedir el paso de

migrantes, dijo el sábado el abogado

del demandante.

“La instalación de la nueva barrera en

el río Grande [río Bravo] comienza hoy.

El Departamento de Seguridad Pública

está supervisando el proyecto en Eagle

Pass”, escribió Abbott el viernes en

Twitter, quien difundió fotos de camio-

nes con los enormes flotadores naranja.

Este sábado se desconocía si las

obras ya se habían iniciado.

Abbott acusa permanentemente al

presidente Joe Biden de permitir el

ingreso irregular de miles de migrantes

al territorio y desatar una crisis. Ya ha

dicho que tomará medidas al respecto.

Ante el anuncio, Jessie Fuentes, pro-

pietario de la firma estadounidense

Epi's Canoe and Kayak Team, que

ofrece tours por el río en la zona de

Eagle Pass, presentó una demanda con-

tra el Estado y las autoridades de Texas

envueltas en el asunto.

“Su negocio opera exactamente

donde las boyas van a ser instaladas” y

perjudica sus operaciones, dijo este

sábado a la AFP Carlos Flores, aboga-

do de Fuentes.

“El gobernador de Texas y los

demandados no tienen la autoridad legal

para instalar esas boyas. La demanda

pide impedir la instalación de estas y, si

se instalan, que se retiren por orden judi-

cial, porque no tienen permiso”, agregó.

Detalló que la instalación de estas boyas

también requiere la autorización de enti-

dades federales, que hasta el viernes

Abbott no había recibido.

El abogado recordó que estas boyas

se están instalando amparadas en la ope-

ración “Lone Star” lanzada por Texas

para asegurar sus fronteras pero que ha

sido criticada por activistas y legislado-

res por excederse en sus atribuciones.

“Nos veremos en la corte (...) Esto

irá hasta la Corte Suprema. Texas tiene

el derecho constitucional de proteger

su frontera”, comentó Abbott en sus

redes tras conocer la demanda.

Hasta el 11 de mayo estuvo vigente

el denominado Título 42, que, por la

pandemia, permitía expulsar de

Estados Unidos a migrantes que cruza-

ban la frontera en situación irregular,

habitualmente sin sanciones.

Pero ahora las autoridades se rigen

bajo el Título 8, que si bien permite

acoger a trámite solicitudes de asilo

también faculta la expulsión inmediata

del migrante o su deportación, incluso

con prohibiciones de volver a entrar

por los próximos cinco años.

Este cambio ha ocasionado una

“reducción significativa” en el encuen-

tro de migrantes en la frontera suroeste

de Estados Unidos, dijo a mediados de

junio el jefe interino de la Oficina de

Aduanas y Protección Fronteriza

(CBP), Troy Miller.

Especial                                             

La ONU denunció este viernes el

costo humano de la guerra en

Ucrania, que en sus primeros 500

días se ha cobrado más de 9,000

vidas civiles, entre ellas las de medio

millar de niños.

En un comunicado de su misión de

vigilancia de los derechos humanos en

Ucrania (HRMMU), el organismo

reconoce que el número real de vícti-

mas del conflicto iniciado el 24 de

febrero de 2022 probablemente sea

muy superior.

“Hoy se marca otro sombrío hito en

la guerra que continúa cobrándose un

horrible tributo entre la población civil

ucraniana”, declaró Noel Calhoun, jefe

adjunto de la HRMMU.

Aunque el número de víctimas había

caído de media este año respecto a

2022, volvió a repuntar en mayo y

junio, señalan los observadores.

El 27 de junio, 13 civiles, entre

ellos cuatro niños, murieron en un

ataque con misiles en Kramatorsk, en

el este de Ucrania. El jueves, lejos de

la línea del frente, al menos diez per-

sonas murieron en otro ataque en la

ciudad occidental de Leópolis, afir-

ma la HRMMU.

Esto hace que “las dos últimas

semanas (sean) de las más mortíferas

desde el inicio de la invasión rusa”,

dice el comunicado.

La misión de la ONU asegura que el

número de civiles muertos en los últi-

mos 500 días triplica las víctimas acu-

muladas en los ocho años de conflicto

previo entre Kiev y separatistas prorru-

sos en el este de Ucrania.

CONMEMORAN 500 DÍAS
Se cumplen 500 días de la caída de los

primeros misiles rusos en territorio

ucraniano, por lo que este sábado 8 de

julio, Volodímir Zelenski rindió home-

naje a los soldados ucranianos, que han

luchado por su país durante casi año y

medio.  Estuvo en la Isla de las

Serpientes, símbolo de una reconquista

ucraniana en el conflicto.

“Quiero dar las gracias precisa-

mente desde aquí, desde este lugar de

victoria, a cada uno de nuestros solda-

dos por estos 500 días: nuestras fuer-

zas armadas, nuestro servicio de inte-

ligencia, nuestra Guardia Nacional,

nuestros guardias fronterizos, el

Servicio de Seguridad de Ucrania, la

Policía Nacional, nuestros operadores

de transmisiones, nuestro pueblo”,

dijo Zelenski.

Especial                                             

La candidata presidencial socialdemó-

crata Sandra Torres pidió el sábado a

las autoridades electorales de

Guatemala “oficializar” los resultados

de la primera vuelta de la elección pre-

sidencial de junio cuyo plazo de

impugnación vence este sábado, pero

fue frenado por una nueva acción legal.

“Si nos ajustamos a los plazos que

fija la Corte de Constitucionalidad, hoy

el Tribunal Supremo Electoral (TSE)

debe salir a oficializar a los dos parti-

dos que vamos a la segunda vuelta”,

dijo Torres en rueda de prensa.

En las elecciones generales del 25 de

junio, Torres (15,86%) y Bernardo

Arévalo (11,77%) fueron los más vota-

dos entre los 22 aspirantes. El balotaje de

las presidenciales será el 20 de agosto.

Los resultados fueron revisados a

pedido de varios partidos que denun-

ciaron irregularidades.

La resolución firmada únicamente

por la presidenta de la Corte, Silvia

Valdés, ordenó al TSE entregar un

informe sobre el procedimiento utili-

zado para la revisión de los resultados

de las elecciones.

Ese informe fue entregado por el

TSE ayer, pero la Corte Suprema debe

dictaminar si ese procedimiento de

revisión se efectuó de forma correcta y

conforme a lo ordenado por la Corte de

Constitucionalidad.

Especial                                             

El Gobierno francés rechazó ayer las

críticas vertidas en la víspera por el

Comité para la Eliminación de la

Discriminación Racial (CERD) de

Naciones Unidas, que denunciaba

“graves problemas” de racismo entre

las fuerzas de seguridad galas en el

marco de la muerte del adolescente

Nahel M. a manos de un policía en

Nanterre y la consiguiente ola de dis-

turbios en el país.

“Francia cuestiona estos comenta-

rios, que considera excesivos y deplo-

ra el olvido del CERD sobre la injusti-

ficable violencia cometida en los últi-

mos días contra policías, cargos elec-

tos, servicios públicos, comisarías,

escuelas, centros sociales y asistencia-

les o incluso los ayuntamientos así

como numerosos inmuebles”, lamenta

el Ministerio de Asuntos Exteriores

francés en un comunicado.

Francia ya tuvo que salir al paso de

las críticas por racismo vertidas por

ONU el mes pasado, en esa ocasión

desde la Oficina del Alto Representante

para los Derechos Humanos.

Asimismo, Francia expresa su

“incomprensión” ante “la falta de solida-

ridad y compasión con respecto a los fun-

cionarios electos o representantes de las

instituciones francesas que han sido obje-

to de ataques cuando son los actores cen-

trales de la vida democrática francesa, así

como con respecto a los 800 policías,

gendarmes y bomberos heridos”.

El Ministerio de Exteriores procede

a tachar de “infundada” cualquier acu-

sación de racismo o discriminación

sistémica por parte de las fuerzas del

orden en Francia.

Ciudad de México / El Universal        

Más de un centenar de inmigrantes han

perdido la vida en lo que va del año

debido al calor cuando intentaban cru-

zar la frontera desde México a Estados

Unidos, informó el jefe de la Patrulla

Fronteriza, Jason Owens, en un mensa-

je en la red social Twitter.

“No arriesguen sus vidas cruzando

ilegalmente la frontera”, pidió Owens.

En lo que va del año sus agentes han

llevado a cabo 5 mil 91 rescates rela-

cionados con el calor, y han descubier-

to 103 migrantes muertos por esta

causa, según su mensaje en Twitter.

“Las altas temperaturas a lo largo

de la frontera suroeste durante el

verano hacen más peligrosa y traicio-

nera la travesía para cruzar ilegalmen-

te. No ponga en peligro su vida

emprendiendo el peligroso viaje a los

Estados Unidos”, tuiteó en español la

Patrulla Fronteriza.

Los modelos de predicción para los

próximos 16 días “no muestran un final

para esta ola de calor”, añade el Servicio

Meteorológico, que considera que “esta

podría ser una de las olas de calor más

largas, si no la más larga”, según repor-

ta el diario The Washington Post.

La ola de calor extremo que afecta

a Texas, Nuevo México, Arizona y

California en los últimos días puede

agravarse la semana próxima, “rivali-

zando con algunas de las peores que

ha visto el área nunca”, según el

Servicio Nacional Meteorológico,

reportó Telemundo.

El gobernador de Texas, Greg Abbott, acusa al presidente Joe Biden de

desatar una crisis por permitir ingreso de migrantes ilegales.

Más de medio millar de las víctimas mortales son niños.

Demandan a Texas
por ‘muro flotante’

Guerra de Ucrania deja más de 9 mil civiles fallecidos

Acusan falta de confianza en el
proceso electoral de Guatemala

Rechaza Francia las críticas
de ONU al racismo policial

En lo que va del año, las altas temperaturas han ocasionado que el intento de cruce sea más peligroso.

Mueren más de 100 migrantes
por ola de calor en la frontera

La inmigración a Estados Unidos

registra nuevamente números

récords pese a la ola de calor y a

los programas de “parole humani-

tario” que anunció el gobierno del

presidente Joe Biden a cuatro

países para reducir la migración

ilegal. Las deportaciones también

van en ascenso, según la admi-

nistración de la Casa Blanca.

Las cifras indican que el paro-

le no ha logrado reducir la inmi-

gración ilegal. Más de dos millo-

nes de ingresos registra la

Oficina de Aduanas y Protección

Fronteriza (CBP, por sus siglas

en inglés) en ocho meses del

actual periodo fiscal.

De acuerdo con el comporta-

miento de la migración, el año fis-

cal 2023 que concluye el 30 de

septiembre, podría terminar con

cifras récords, superior al 2022,

que registró casi 2.8 millones de

ingresos de indocumentados.

Un total de 2.1 millones han

ingresado en el presente año. Más

de 270 mil es el promedio mensual

de ingresos en los ocho meses del

actual año fiscal. Se estima que

más de 3 millones de migrantes

podrían ingresar a Estados Unidos

hasta septiembre 30.

A partir del programa de

“parole humanitario” para ciuda-

danos de Venezuela, Cuba,

Nicaragua y Haití, a partir de 5

de enero, la migración se redujo

en un tercio en enero. 

ARRIBO Y DEPORTACIONES A ESTADOS UNIDOS, EN AUMENTO

Afirman que el organismo ‘olvida’ la

violencia contra sus elementos.
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Consuelo López González                

Texas es el principal intere-
sado en construir un Tren de San
Antonio a Monterrey, aseguró el
gobernador Samuel García Se-
púlveda.

Ante la polémica generada por
la petición del mandatario estatal
al Departamento de Transporte de
Texas (TxDOT), respecto a una
extensión del proyecto contem-
plado actualmente hasta Laredo;
el emecista aclaró la situación.

Durante su mensaje en un
evento público, en el municipio
de General Terán; señaló que fue
el propio congresista Henry Cué-
llar quien les solicitó redactar la
misiva, y cuenta con el apoyo del
gobernador texano, Greg Abbot.

"Andan diciendo que no me
recibieron la carta sobre el tren...
si ellos son los que lo quieren",
expuso.

"Si me ponen casa, ¿o no?, allá
mi compadre Abbot".

Al respecto, en posterior entre-

vista; Marco González Valdez,
Secretario de Desarrollo Regio-
nal, precisó que la carta será en-
tregada la próxima semana.

Indicó que en primera instan-
cia se le envió al promotor del
proyecto, el congresista Henry
Cuéllar, y será este quien la lleve
al Departamento de Transporte de
Texas y la ferroviaria Amtrak.

"El congresista Henry Cuéllar,
él mismo nos pidió como go-
bierno de Estado que redactára-
mos una carta a Marc D.
Williams (director del Departa-
mento de Transporte de Texas)",
explicó.

"La carta menciona que hay un
fondo creado en 2021 y está pi-
diendo el estado de Nuevo León

que una vez que salga el proyecto
San Antonio- Laredo, se consi-
dere una extensión a Monterrey”.

"Esa carta la necesita el con-
gresista, él personalmente la en-
tregará al Departamento de
Transporte de Texas, pero más
importante, al CEO de Amtrak
(empresa que financiará)".

Refirió que si bien el docu-
mento ya se le hizo llegar al par-
lamentario; este se encuentra de
vacaciones y regresaría el lunes.

Cuellar, recordó, lleva más de
doce años gestionando la obra y
es tiempo de reactivarla ante el
boom económico que registra la
entidad.

“Con todas las inversiones ex-
tranjeras que están llegando, hace
atractivo la extensión de Laredo-
Monterrey, Laredo-San Anto-
nio”.

“Aquí la ventaja es que el de-
recho de vía ya lo tiene el Estado
por parte de Monterrey-Nuevo
Laredo, todo lo que concierne al
territorio de Nuevo León”.

Consuelo López González                 

Por su riqueza histórica, patri-
monio cultural, música y sobre todo
su gente; el gobernador Samuel
García Sepúlveda entregó al muni-
cipio de General Terán el nombra-
miento de Pueblo Mágico.

Desde el Sabino Gordo, un lugar
emblemático para los teranenses; el
alcalde David Sánchez Quintanilla
recibió del mandatario estatal la má-
xima distinción.

“Imaginen el turismo que pode-
mos detonar”, resaltó García Sepúl-
veda.

“Si ya somos Pueblo Mágico,
podemos de ahí agarramos para ge-
nerar más turismo”.

“Ser Pueblo Mágico te ayuda a
bajar recursos para detonar el tu-
rismo”, puntualizó.

A su vez, el emecista aclaró que
no tuvo nada que ver con la desig-
nación, aunque así se piense dado a
que Sánchez Quintanilla es su cu-

ñado, esposo de su hermana.
“Hoy celebramos juntos este

gran logro, recuerden, alegres de
corazón, yo también soy de General
Terán, Pueblo Mágico de General
Terán”, manifestó el edil municipal.

Ubicado en la región citrícola,
General Terán es conocido como la
“capital mundial de la música nor-
teña”. 

El parque recreativo Sabino
Gordo, la Plaza de la Iglesia o Plaza
Zaragoza, Plaza de la Presidencia o
Plaza Juárez, Plaza de la Cultura, el
Templo de Nuestra Señora de la
Soledad, Monumento de Los Ale-
gres de Terán, el Palacio Municipal
y el Teatro de la Ciudad, son algu-
nos de sus sitios de interés.

Su gastronomía más distintiva es
el asado de puerco, cabrito, carne
asada, tortillas de harina, longaniza
y dulces de pasta de nuez.

Adicional a sus riquezas natura-
les y restos paleontológicos, cuenta
con numerosas agrupaciones musi-

cales, destacando los internaciona-
les “Alegres de Terán” quienes son
símbolos de la música Norteña y
por ende de la música Regional
Mexicana.

El pasado 26 de junio, la Secre-
taria de Turismo Federal anunció
sus nuevos Pueblos Mágicos: Ge-
neral Terán y General Zaragoza, en
Nuevo León.

Con esto, dijo, la entidad suma
ya cinco Pueblos Mágicos, catego-
ría que le permite acceder a recursos
para detonar la actividad turística.

Pueblos Mágicos nació hace 22
años, y suma ya 177 municipios a
nivel nacional.

Santiago, Bustamante y Linares,
son los otros tres Pueblos Mágicos
de Nuevo León.

Al respecto, Maricarmen Martí-
nez Villarreal, Secretaria de Tu-
rismo, celebró el nuevo
nombramiento que, destacó, refleja
los esfuerzos del trabajo entre el Es-
tado y el Municipio.

El mandatario rechazó interferir para alcanzar la distinción por parte de Turismo federal.

Consuelo López González                    

Por excesiva turbiedad en el

embase de la Presa La Boca, en

Santiago; Servicios de Agua y

Drenaje de Monterrey alertó

ayer de posibles faltas de agua

al sur de Monterrey y Santiago.

Mediante un comunicado, la

paraestatal informó la detención

de la extracción hasta que la tie-

rra se asentara, por lo que los

tanques podrían verse abatidos.

REACTIVACIÓN
De acuerdo con la paraesta-

tal, la planta potabilizadora fue

reactivada por la tarde, normali-

zando el suministro, aunque de

manera gradual.

“El agua presenta exceso de

turbiedad, por lo que se detuvie-

ron los trabajos en la Potabiliza-

dora La Boca”, refería el escrito.

“Esto ha dificultado recargar

los tanques de Santiago y el sur

de Monterrey”, detalla el comu-

nicado de la dependencia esta-

tal.

Un escenario similar se pre-

sentó apenas el pasado lunes,

ello debido a las condiciones cli-

matológica de lluvias en la enti-

dad.

Las intensas precipitaciones

registradas en los últimos días y

horas causaron el escurrimiento

de agua de la sierra.

El llamado a los usuarios es a

hacer buen uso del vital líquido

y evitar su desperdicio.

PODRÍA REPETIRSE 
INCIDENTE

“Invitamos a la comunidad a

hacer un esfuerzo en el ahorro

de agua, hasta en tanto se reini-

cien los trabajos de potabiliza-

ción”, continúa el comunicado

de la dependencia.

Horas más tarde, Agua y

Drenaje dio a conocer que la si-

tuación fue solucionada.

Sin embargo, no se descarta

el detener de nuevo la extrac-

ción.

“Servicios de Agua y Dre-

naje de Monterrey informa que,

los equipos de la Potabilizadora

La Boca reiniciaron operacio-

nes, luego de que esta mañana

se presentó exceso de agua tur-

bia, lo que dificultaba el proceso

de potabilización del vital lí-

quido”, resalta.

“El bombeo a la zona sur se

normalizará paulatinamente”.

No obstante el aviso de la de-

pendencia, se siguieron presen-

tando reportes de vecinos

respecto a la falta del suminis-

tro, y no sólo de la zona sur, si

no de otros municipios como

Escobedo y Santa Catarina.

Por la tarde, la potabilizadora reanudó operaciones.

Supervisa Samuel avances 
de la carretera Interserrana

Consuelo López González                       

Con un avance del 26 por
ciento; el gobernador Samuel
García Sepúlveda supervisó ayer
la construcción del tercer tramo
de la Carretera Interserrana.

En primera instancia sobre-
voló el área y posteriormente re-
alizó un recorrido por tierra en el
municipio de Galeana.

La vía, desde el municipio de
Montemorelos, contará con cua-
tro carriles de circulación, dos
por sentido, y una longitud total
de 87 kilómetros.

“Estamos aquí justo en el en-
tronque que la Carretera 57,
donde arranca la Interserra-
a…va a llegar directo a Monte-
rrey”, expuso.

"Esta va a ser una de las ca-
rreteras más bonitas del Conti-
nente, no de México, del
Continente".

"Tuvimos la oportunidad de
venirnos por helicóptero, en
serio, métanse a mis redes para
que vean la vista, la  hermosa
Sierra Madre y por donde va a
pasar, justo arriba de Cabezones,
una de las más esperadas de
Nuevo León”, puntualizó.

Junto al Periférico y la Carre-
tera Gloria Colombia, resaltó,
conectará a la totalidad de la en-
tidad.

Los neoloneses ya no tendrán
que ir hasta Saltillo para llegar a
su destino.

“Para los que no van a Mon-
terrey, se nos van directito a los
United States”, refirió.

“Han pasado siglos y esta sie-
rra, así como dividió Monterrey
de la Ciudad de México, también
me dividió a mi Estado, a la
gente del sur,  de Galeana, Doc-
tor Arroyo, Aramberri, Zaragoza

y llevamos años esperando años
que algún Gobernador tuviera
las ganas de conectar el sur con
la Ciudad de Monterrey".

"No era justo que los munici-
pios del sur, por falta de conecti-
vidad, si traen carga, rodear por
Saltillo, salir a Coahuila para lle-
gar a Monterrey o si traen algún
tema familiar, irse por una carre-
tera muy angostita, acá por Itur-
bide a Linares", agregó.

Como parte del Plan Maestro
de Movilidad, el proyecto dio
inicio en enero de 2022 con una
inversión de 2 mil 271 millones
de pesos.

Acudieron también Hernán
Villarreal, Secretario de Movili-
dad y Planeación Urbana, ade-
más de  Francisco
Ibargüengoytia Borrego, Subse-
cretario de Infraestructura; José
Francisco Gutiérrez Cantú, di-
rector general del Fideicomiso

de Proyectos Estratégicos y Bal-
tazar Gilberto Martínez Ríos, di-
rector general del Sistema de
Caminos de Nuevo León.

Busca Texas tren de San Antonio a Monterrey

Habrá cierres por obras viales en Monterrey
Jorge Maldonado Díaz                          

Debido a obras viales, el mu-

nicipio de Monterrey aplicará

cierres viales en un tramo de

Morones Prieto y al interior de la

colonia Independencia.

De acuerdo con las autorida-

des de vialidad, las medidas ini-

ciarán a partir de este 10 de julio

a las 9:00 horas.

LAS INDICACIONES
La Secretaría de Infraestruc-

tura Sostenible informó que

sobre Morones Prieto la restric-

ción se realizará a la altura de la

calle Dinamarca en la colonia

Del Carmen, únicamente en el

carril para incorporarse al ex-

prés.

Los automovilistas tendrán la

posibilidad de continuar por los

carriles normales e incorporarse

metros más adelante al exprés de

esta avenida.

Este cierre se realiza para con-

tinuar con la construcción de la

“gaza del alivio” y se mantendrá

mientras duren los trabajos. 

Por otra parte, pero de manera

simultánea, se continuará con la

rehabilitación del pavimento en

la colonia Independencia, por lo

que se requerirá el cierre a la cir-

culación vehicular en la calle

Nueva Independencia, de Yuca-

tán a Zacatecas, así como en Za-

catecas, de Nueva Independencia

a Libertad.

La intervención se realizará

en el cruce de Zacatecas y Tepe-

yac. Al concluir en este punto, se

iniciarán los trabajos en Zacate-

cas y Juan Pablo Segundo.

Para quienes circulan por Za-

catecas, al llegar a la calle Lago

de Pátzcuaro deben voltear hacia

la derecha para luego incorpo-

rarse a la calle Jalisco hacia el

norte.

Aquellos automovilistas que

transitan por la calle Tepeyac, se

les sugiere tomar la calle Jalisco,

incorporarse a 2 de abril hasta

Querétaro y luego volver a tomar

Tepeyac.

Como parte de las responsabi-

lidades municipales, las obras es-

tarán debidamente señalizadas. 

A las personas que utilizan el

transporte público que pasa por

esta calle, se le sugiere salir con

tiempo de casa y ubicar las para-

das que se dispondrán mientras

duren los trabajos.

Durante décadas, los vecinos

habían solicitado mejoras en la

movilidad al interior de la colo-

nia ya que por algunas de estas

arterias circula el tráfico pesado,

así como unidades de transporte

público.

El pavimento se sustituye por

concreto hidráulico que ofrece

una mayor duración.

La avenida Morones Prieto y parte de la colonia Independencia,
los afectados por los trabajos.

Ya es General Terán 
Pueblo Mágico de NL

Recibe nombramiento del gobierno estatal

Provoca turbiedad en 
La Boca escasez de agua

El gobernador sobrevoló tercer tramo 

Será una de las carreteras más bonitas del Continente, dijo el
mandatario estatal.

El avance de los trabajos es
del 26 por ciento.

El  congresista Henry Cuéllar es el contacto que dará 
seguimiento al proyecto con las autoridades texanas.



Quién sabe que sabrá el diputado Carlos de la

Fuente, quien afirmó que de solicitar Samuel

García permiso para ir en busca de la presiden-

cia del país, el PAN lo firmaría sin ningún pro-

blema.

Por lo que concretó en forma irónica, que eso

sería bueno para que el gobernador se fuera

lejos de Nuevo León, siempre y cuando su soli-

citud sea hecha junta con su renuncia. Así de

fácil.

Lo cual hace recordar las palabras del joven

gobernador, quien asegura que en su caso muy

particular no le pide permiso ni a sus papás,

habrá que ver cómo siguen las cosas y si les da

gusto.

Serán peras o manzanas, pero hay encuestas

que de una u otra forma destacan las preferen-

cias con que cuenta el gobernador Samuel

García en vísperas de las elecciones presiden-

ciales.

Y aunque Samuel ha dicho en repetidas oca-

siones que no dejará inconcluso su mandato y

que la presidencia del país no le quita el sueño,

habrá que ver si ahora que Movimiento

Ciudadano podría urgir aspirante, qué piensa.

De ahí que habrá que seguirle la huella, sobre

todo porque ya sabemos que las tentaciones

son canijas y más el que la aguante, dado los

sondeos que lo ubican a la par de otros gallos

de la competencia.

Y que en el caso del Ejecutivo Estatal sigue

haciendo talacha y de una u otra forma, ha

logrado llamar la atención con sus gestorías,

sus diferencias con el PRIAN y el apoyo de

AMLO.

Por lo que ya sabrá el tamaño de las especu-

laciones de las que el muchacho cuenta y por

las que hay quienes lo ubican con pre pre can-

didato emergente presidencial. Ah, raza.

La llamada en vivo y en directo difundida al

aire por un vendedor informal ante el bloqueo

de los puesteros, créanlo o no, deja mal parado

al nuevo director de Comercio de Monterrey.

Pues el diálogo de Miguel Aguillón, funcio-

nario regio lo ventiló el puestero Arnold

Buenrostro ante las cámaras de las televisoras

locales, donde acusa arreglos con conocida

líder informal.

Por lo que la pregunta de los 64 mil pesos

será, entre otras cosas, porqué el puestero

tendría esa confianza y el número telefónico

del funcionario regio quien casi, casi, se dis-

culpa por el decomiso.

Desde luego el dato genera muchas dudas

sobre la estrecha relación de funcionarios con

los puesteros que ya se andan sacando los tra-

pos, y por lo que ahora se podría entender la

omisión de todo reglamento.

Los maestros y sus familias siguen abarrotan-

do todos los fines de semana los campestres

que sus organizaciones sindicales tienen, sobre

todo en Santiago y García Nuevo León.

Ambos líderes sindicales, Paco Martínez

Calderón de la Sección 21 y Juanjo Gutiérrez

Reynosa de la 50, desde hace algunas semanas

se declararon listos para recibir con las instala-

ciones bien acondicionadas, a toda la tropa

magisterial y sus familias para mitigar el calor

en sus albercas y espacios infantiles.

Dicen que el interés tiene pies y si no lo quie-

re creer basta con echarle un ojo al regidor

Toño Chávez, quien estuvo de visita en varias

casas de reposo del sur de Monterrey.

Además, fue visto como padrino de gradua-

ción en la Estanzuela, recorriendo el cerro de

la Campana, donde hizo loterías, además de

visitar familias que habitan cerca al arroyo La

Virgen.

Por lo que ya hizo el compromiso de reunirse

con funcionarios de la CNA para solicitar la

canalización del arroyo, ante el riesgo de sufrir

algún desbordamiento en tiempos de lluvia.

Domingo 9 de julio del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Cientos de familias del sur de la ciudad
y de Santiago se quedan sin agua por
enturbiamiento de la presa La Boca.


“Andan diciendo que no me 

recibieron la carta sobre el tren 
(San Antonio-Monterrey)... Si   
ellos son los que lo quieren”.

Recibe General Terán su 
nombramiento oficial como 

Pueblo Mágico.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

Sepúlveda

ECOLOGÍA

Alma Torres Torres                             

Con la finalidad de programar
jornadas de plantación de árboles
nativos y capacitaciones con sus
equipos de trabajo, la Alcaldesa
Cristina Díaz convocó a las empre-
sas del Municipio como parte de la
Agenda de Acción Climática.

La ejecutiva municipal encabezó
la siembra de encinos siempre ver-
des en la Empresa Alpunto Food
Service, Torrey, ubicada en el sector
Jardines de Guadalupe.

Díaz Salazar subrayó la impor-
tancia de la reforestación en la ciu-
dad para aminorar los efectos del
cambio climático que hoy enfrenta
el Estado.

Hasta el momento se han planta-
do 2 mil 263 árboles nativos como
parte de las acciones del programa
“Respira Guadalupe”, de los cuales

mil 600 árboles, han sido en la
actual administración.

Destacó que el Municipio de
Guadalupe es el primero del área
metropolitana que aprobó el
Reglamento sobre el Cambio
Climático, y una parte importante de
la norma se basa en la siembra de
árboles nativos en el sector indus-
trial y empresarial.

“Gracias a estas alianzas con las
empresas es posible el seguir prote-
giendo al medio ambiente, esta
plantación es un granito de arena”.

“Pero es importante el sensibili-
zarnos para que más empresas sigan
participando en la reforestación de
sus áreas”, señaló.

La reforestación en Guadalupe se
lleva a cabo, con la participación de
estudiantes de planteles establecidos
en el Municipio, instituciones públi-
cas, privadas y jóvenes de la
Dirección General de Desarrollo

Integral de la Juventud.
En la reforestación participaron

Samantha Covarrubias, Secretaria
de Competitividad Económica;
Enrique Campos, Director de la
Agencia Municipal de Medio
Ambiente; y Andrés Valverde,
Director de Alpunto Food Service,
Torrey.

Consuelo López González                      

El camellón de la Línea 1 del
Metro se pintará de verde con 2 mil
árboles.

La Secretaría de Medio Ambiente
arrancó la arborización de los bajos
del viaducto de la primera línea del
Sistema de Transporte Colectivo
Metrorrey.

Félix Arratia Cruz, titular del
área, indicó que se intervendrán 14
kilómetros.

REDUCIR ISLAS DE CALOR
Lo que antes era una plancha de

concreto, ahora contará con espe-
cies nativas que permitan reducir las
islas de calor.

“Vamos a plantar 2 mil árboles
nativos y aparte pues se está viendo
muy hermoso, se va a ver el cambio
y también eso es importante”, expu-
so el funcionario estatal.

“Iniciamos formalmente, vamos
a hacer un evento un poco simbóli-
co, pero hoy iniciamos formalmente
con la arborización de toda la Línea
1 del Metro, son 14 kilómetros de

espacio disponible”.
Se enfocan principalmente donde

hay alto índice de deforestación.
Desde semana atrás se realizan

los cortes para su instalación.

“En la Línea 1 del Metro, desde
Guadalupe hasta la parte norte de
Monterrey, vamos a arborizar toda
la zona baja”, refirió.

Actualmente está revestida esta

zona de concreto, y lo que estamos
haciendo ahorita es, haciendo los
cortes para poder arborizar con
árboles y con algunos arbustos y
arbustivas en algunas zonas”.

LOS TRABAJOS
Prevén concluir el próximo mes

de octubre, según se informó.
Adicional a los beneficios al

medio ambiente, los árboles redu-
cen las temperaturas de 2 a 8 centí-
grados.

“Bosques Ciudadanos va por un
Nuevo León más verde”, agregó el
gobernador Samuel García
Sepúlveda.

Es de destacar que, a tres meses
de su implementación, el programa
de Bosques Ciudadanos suma 10
mil 693 árboles plantados.

Al corte del 17 de junio ya se
benefició a 40 escuelas con 3 mil
200 árboles, 25 sitios urbanos con 5
mil 280, 2 hospitales con 75 y una
empresa con 60.

En total se plantarán 1 millón de
especies nativas al final del sexenio.

Plantarán 2 mil árboles en Línea 1 del Metro

Se intervendrán 14 kilómetros de camellones, donde en adelante
habrá especies nativas que reducirán el calor.

Empresas de Guadalupe
apoyarán en reforestación

Ignacio González Bañuelos                             

El municipio de Juárez llevó su
programa de limpieza y manteni-
miento de parques a distintas colo-
nias, para el cuidado del medio
ambiente.

El alcalde Francisco Treviño dijo
que entre el jueves y sábado visitaron
al menos 8 colonias en donde tenían
reportes de tiraderos clandestinos de
basura.

“Visitamos la colonia Las
Concordias para realizar la limpieza
de un terreno que era usado como tira-
dero clandestino y mantendremos
vigilancia en la zona para continuar
evitando esta práctica”, señaló el
Presidente Municipal.

Agregó que, además, dentro de
este mismo fraccionamiento realiza-
ron la limpieza y deshierbe de las
áreas verdes para beneficio de todos
los vecinos de este sector.

“Pasamos a las colonias Lomas de
Santa Mónica y Los Laureles para
realizar trabajos de limpieza y mante-
nimiento en los Parques de la zona”,
indicó. 

El Munícipe dijo que gracias a los
muchachos de Servicios Públicos por
su ardua labor y su esfuerzo han
logrado embellecer los parques y
muchas plazas.

“Mi reconocimiento y agradeci-
miento a todo el equipo de Servicios
Públicos quienes el día de hoy se
encuentran realizando trabajos de
deshierbe y limpieza de lotes baldíos
en las colonias Privadas de Ocania y
Lomas de los Naranjos”, destacó. 

Francisco Treviño pidió a la ciuda-
danía ayuda para mantener la ciudad
limpia y no tirar basura en la calle.

“Además, si observas a alguien
tirando basura de manera clandestina,
comunícate al 8180128423 para hacer
el reporte y juntos acabemos con
estos tiraderos clandestinos”, resaltó.

Los trabajos de limpieza y deshier-
be también se hicieron en la colonia
Privadas del Bosque, y finamente
continuaron trabajando con el progra-
ma permanente de deshierbe y lim-
pieza de áreas verdes en las colonias
Héctor Caballero y La Esperanza.

Alcalde Francisco Treviño.

Atiende Juárez
tiraderos

clandestinos

Alberto Medina Espinosa                            

Al ser uno de los atractivos más visi-
tados por la comunidad, la Ciudad
arrancó la limpieza a detalle de los
accesos y caminos a Las Grutas de
García, y evitar el que haya escombro y
basura dando un mal aspecto e insalu-
bridad en la zona.    

Por lo que bajo las instrucciones del
alcalde Carlos Guevara se logró retirar

desechos alrededor de Las Grutas de
García, llevándose así desde llantas,
escombro y basura donde el personal
de Servicios Públicos retiró 60 tonela-
das de desechos.

El alcalde Carlos Guevara Garza
explicó que se actuó de forma inmedia-
ta en respuesta a la petición de vecinos
y vecinas que viven en los alrededores.   

Durante el operativo de limpieza se
recogieron desperdicios de diversa

índole, como escombro, basura y llan-
tas.   

El munícipe señaló que estos des-
perdicios fueron arrojados en la zona de
manera clandestina, por lo que hizo un
llamado a la comunidad a denunciar
inmediatamente a quienes realicen este
tipo de acciones en cualquier parte de la
localidad.   

“Hace muy poco tiempo habíamos
retirado de esta zona desechos como los
de hoy, por lo que hago un llamado a la
comunidad para que procuren mante-
nerla limpia”, mencionó.

No se trata de cuidar solamente la
zona de Las Grutas, explicó el alcalde,
sino cada calle y avenida del municipio.   

“Si bien, el Municipio tiene la obli-
gación de realizar labores de limpieza
en la ciudad, mantenerla limpia es tarea
de todos”, expresó.   

Guevara indicó que toda persona
que sea sorprendida arrojando escom-
bro, llantas o desechos, como muebles
en desuso a la vía pública o en cauces
de ríos, serán sancionados acorde a la
ley.   

Jorge Maldonado Díaz                                    

Con la finalidad de proteger el
medio ambiente y subsanar la deficien-
cia de los requerimientos para los estu-
dios de impacto ambiental de proyectos
de urbanización, la bancada de
Movimiento Ciudadano del Congreso
Local presentó una iniciativa de refor-
ma a la Ley Ambiental del Estado.

Las diputadas Iraís Reyes de la Torre
y Sandra Pámanes Ortiz entregaron la
propuesta en la Oficialía de Partes.

“De ninguna manera la construcción
debe ser a costa de nuestro medio
ambiente”, comentó Reyes.

“Al día de hoy para obtener una
autorización para alguna obra de infra-

estructura necesitas tener algo que se le
conoce como manifestación de impacto
ambiental. Lo que estamos aclarando
son los requisitos que debe tener esta
manifestación en todo trámite que se
desarrolle en cuestiones de obra públi-
ca”.

“Nos estamos enfocando en que
todo estudio de impacto ambiental debe
señalar de manera clara cuáles son las
medidas para mitigar, restaurar y com-
pensar ese daño a nuestro medio
ambiente. La construcción debe ser res-
ponsable, debe proteger nuestro entor-
no y debe privilegiar la conservación de
nuestras áreas verdes”, añadió.

ambién deberán proporcionarse pro-
puestas de abastecimiento de servicios

públicos procurando el uso de tecno-
logías alternativas y que sean subterrá-
neos.

También participan estudiantes y
servidores públicos.

Dejan limpio camino a Grutas de García

Se retiraron 60 toneladas de desechos.

Buscan claridad en estudios 
de impacto ambiental

Iraís Reyes y Sandra Pámanes
presentaron la propuesta.
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Con una inversión de 50 millo-
nes de pesos; el gobernador Sa-
muel García colocó ayer la prime-
ra piedra de la Unidad de Espe- cia-
lidades Médicas — UNEME
General Terán

De gira por la Región Citrícola,
junto al alcalde David Sánchez
Quintanilla y Alma Rosa Marro-
quín, Secretaria de Salud en el Es-
tado, puso en marcha los trabajos
de construcción en beneficio de
más de 30 mil personas de Terán,
China y Los Ramones.

Los habitantes, dijo, ya no
tendrán que desplazarse hasta otros
municipios por atención médica.

"Estamos muy contentos de lo
que está pasando en Terán", resaltó.

"Sin salud no hay vida".

"Va estar de primer mundo y
aquí van a nacer los teranenses".

En 5 mil metros cuadrados,
contará con mil 380 metros de
construcción.

Medicina general, pediatría,
ginecológica, medicina interna,
cirugía ambulatoria, farmacia,
rayos X, serán algunas de las espe-
cialidades a ofrecer.

"Aquí estamos en una obra muy
importante, nos hemos planteado
grandes retos, el más importante, el
acceso a la salud para todas y todos
los neoloneses”, refirió Marroquín
Escamilla.

García Sepúlveda encabezó tam
bién la entrega de una Guardería,
en la colonia Citricultores, e inau-
guró un Parque Lineal. (CLG)

A convocatoria del

Gobierno de Santa Catarina,

más de 400 jóvenes de la orga-

nización SELIDER se dieron a

la tarea de rehabilitar con pin-

tura espacios públicos de la

colonia Cima de las Mitras,

informó la presidenta del DIF

municipal, Paola García Yves. 

Acompañada del fundador

de SELIDER, Javier Prieto y

la directora del DIF municipal,

Marisol González Elías,

García Yves señaló el interés

del Alcalde Jesús Nava Rivera,

para hacer sinergias con la

sociedad civil en el remoza-

miento de sitios de reunión

como plazas y canchas. 

“Son más de 400 jóvenes

que nos acompañaron a reha-

bilitar, en la colonia Cima de

las Mitras, tres canchas de fut-

bol, tenían más de 15 años que

no se intervenían las bardas

con pintura que les da otra

imagen a los espacios”, men-

cionó, 

Destacó que, con el volun-

tariado del DIF Santa

Catarina, se hizo esta alianza

con SéLíder, organización no

gubernamental, para lograr

esta rehabilitación, con la

pinta de bardas que, hasta

antes de la intervención,

lucían graffiti informal. 

“Este cambio de imagen es

con color, con arte, para bene-

ficio, no sólo de niños y jóve-

nes de Cima de las Mitras,

sino también de Lomas de la

Fama, Eugenio Canavati, La

Ermita, entre otras colonias”,

mencionó la titular del DIF

municipal. 

Ahora, agregó, el compro-

miso es impulsar un movi-

miento de jóvenes, a fin de

generar voluntariado en las

diversas colonias de la Ciudad

e impulsar este tipo de accio-

nes de beneficio social.

El alcalde de Pesquería,
Patricio Lozano apadrinó la
generación de alumnos que ter-
minó sus estudios e inicia un
nuevo ciclo en varias escuelas
del municipio.

Primero estuvo en la
Primaria Miguel Alardín, luego
en la secundaria José Mario
Elizondo y después en la
Primaria Lorenzo Zambrano,
donde convivió con los estu-
diantes y les dio un mensaje.

El Edil habló de que el éxito
es el resultado de grandes y
pequeños esfuerzos.

“Muchas felicidades mis
nuevos ahijados. Hoy un ciclo
muy importante cierra, pero se
abre una nueva oportunidad de
crecer y avanzar. Muchas feli-
cidades a los graduados, a
echarle todos los kilos pa’la
siguiente meta”, señaló

“Quiero aprovechar para
felicitar a todos los que termi-
nan una etapa más. Se vienen

nuevos retos para todos noso-
tros”. 

“También quiero felicitar a
todos aquellos que batallaron y
sufrieron en silencio, a los que
tuvieron que esforzarse el tri-
ple, los que se fueron a exáme-
nes extraordinarios, los que
batallaron para hacer amigos y
socializar, los que fueron afec-
tados por el bullying, a los que
no tuvieron reconocimientos
cuando los necesitaban”,
expresó. 

“Te quiero decir hoy, que
venimos a este mundo para ser
felices y siempre sin importar
el alrededor, ser nosotros mis-
mos. No te preocupes por cum-
plir las expectativas de nadie
más, cumple las tuyas”. 

“A todos los que están por
dar un paso más de vida, mis
más sinceras felicitaciones por
completar este ciclo”. (IGB)

Tras recibir la donación de 100
sillas de ruedas por parte de una
empresa ubicada en Guadalupe, la
alcaldesa Cristina Díaz reconoció
la labor de las compañías altruistas
que buscan beneficiar a las fami-
lias.

La alcaldesa reconoció el senti-
do humanitario y la responsabili-
dad social de Loma Desarrollos
por el donativo de las sillas de rue-
das, e invitó a las demás empresas
ubicadas en el municipio, a realizar
donaciones y actividades que ayu-
den a las familias de Guadalupe.

Asimismo, Cristina Díaz
explicó que las sillas serán reparti-
das a 100 familias a través del DIF
Guadalupe, presidido por Tomás
Montoya; brindando atención a las
personas que más ayuda necesitan. 

“Esta acción refleja no sólo un
sentido humano, sino un sentido de
solidaridad para quienes más lo
necesitan, y es por ello que agrade-
cemos muchísimo este gesto de
una empresa que practica la res-
ponsabilidad social” expresó la
alcaldesa.

Durante la actual administra-
ción, detalló la Presidenta
Municipal, han recibido en donati-
vos 400 sillas de ruedas, 70 anda-
dores, 15 bastones, glucómetros,
nebulizadores, y donativos para
cirugías de cataratas, sillas de rue-
das especiales, y suplementos ali-
menticios.

Dichos donativos, destacó
Cristina Díaz, han sido brindados
por empresas como Oxxo,
Walmart, Monumentos

Publicitarios, Coppel y Farmacias
Guadalajara.

En el evento estuvieron presen-
tes Samantha Covarrubias,
Secretaria de Competitividad
Territorial y Económica; Luis
Zertuche, Director General del
Sistema DIF; Esaú Vargas,
Coordinador de Calidad de Vida; y
Dieter Lorenzen, Director General
de Loma Desarrollos.

PARTICIPAN EN TALLERES
Más de mil 320 alumnos han

egresado de los talleres artísticos de
los Centros Culturales de
Guadalupe, destacó la alcaldesa de
este municipio, cristina Díaz.

La Presidenta Municipal dijo
que los estudiantes concluyeron en
las áreas de canto, ballet folklórico,

clásico, teatro y pintura, entre otros.
Cristina Díaz encabezó la cere-

monia en la que más de 300 alum-
nos egresaron de estas disciplinas,
ofrecieron la primera muestra artís-
tica del año en el Teatro Sara
García.

Asimismo, agradeció a los
maestros de estas disciplinas por su
dedicación; y destacó que a través
de la Escuela de Artes y Oficios
han egresado más de 12 mil 924
alumnos de los 65 cursos y talleres
artísticos impartidos, desde el
2019.

Díaz resaltó que, con estos talle-
res artísticos, además de adquirir
una disciplina en los distintos cen-
tros culturales se abona al fortaleci-
miento de los lazos culturales y de
las familias en el Municipio.

Cristina Díaz refrendó su com-
promiso con el impulso a la educa-
ción y el arte , y continuar promo-

viendo políticas públicas que forta-
lezcan el desarrollo, la superación
académica y cultural.(IGB)

El gobernador colocó la primera piedra de la Clínica.

Participaron 400 jóvenes de SELIDER.

Tendrá Terán Clínica de Especialidades

Rehabilitan espacios en SC
con jóvenes líderes 

Preside alcalde Lozano
graduaciones en  Pesquería

“Muchas felicidades mis nuevos ahijados”, les dijo el edil.

Nuevo León vive una de las
peores crisis de inseguridad y
violencia, por lo que el presi-
dente del PRI, José Luis Garza
Ochoa consideró que es urgente
que en el Estado se implemente
una estrategia de seguridad que
proteja la integridad de los ciu-
dadanos.

El líder estatal del PRI
señaló que es alarmante ver que
todos los días se presentan
actos de violencia en colonias
del área metropolitana, en
carreteras, en zonas rurales del
estado y a cualquier hora del
día. 

Garza Ochoa consideró que
estos actos violentos que suce-
den casi a diario, generan

intranquilidad entre los ciuda-
danos que tienen que salir de
sus casas a estudiar o trabajar y
que ya no pueden ni siquiera
sentarse en las banquetas de sus
casas a platicar. 

Nuevo León es un estado de
gran importancia a nivel nacio-
nal e internacional, consideró el
líder del PRI,  que atrae mucho
turismo de negocios o de placer
y no se puede enviar una ima-
gen violenta e insegura, en
dónde las autoridades no traba-
jan para resolver esta situación. 

Cuestionó que hasta ahora
las acciones de las autoridades
ante la situación de inseguridad
no han sido suficientes para
darle a la ciudadanía la tranqui-

lidad que necesita para vivir. 
“Es reprobable que se esté

viviendo en estas condiciones
de inseguridad, los nuevoleone-
ses estamos viviendo una de las
peores crisis de inseguridad que
se han vivido en el estado”,
puntualizó.

Por todo lo anterior, destacó
la importancia de contar con
una estrategia de seguridad que
proteja la integridad de los ciu-
dadanos y expresó la total dis-
posición de los gobiernos muni-
cipales, diputados y la dirigen-
cia priista para ayudar a que se
resuelva esta problemática que
afecta a todos los nuevoleone-
ses.

(ATT)

Vive NL una de las peores crisis de inseguridad: PRI

José Luis Garza Ochoa.

Recibe DIF Guadalupe apoyo de sillas de ruedas

Han recibido en esta administración 400 sillas de ruedas.

Aprobarían vaya en pos de la Presidencia de México.

Apoyaría Congreso
licencia para Samuel

En caso de que el gobernador
Samuel García solicite permiso al
Congreso Local para ir a seguir su
sueño por la presidencia de la
República, la bancada del PAN lo
firmaría sin poner obstáculo algu-
no.

Carlos de la Fuente, coordina-
dor de la bancada señaló que en
estos momentos es lo mejor que le
pudiera ocurrir al estado de Nue
vo León, que el mandatario del
estado se fuera lejos del estado.

“Bienvenido, siempre y cuan-
do renuncia a la gubernatura aquí
le daremos seguimiento constitu-
cional a un suplente, es lo mejor
que le puede suceder al Estado
que el se vaya, pues el nada más
está pensando en la candidatura
presidencial”, dijo.

“No ha hecho nada en dos años
de gobierno o díganme un solo
logro, la única obra que ha termi-
nado este gobernador es la obra
que le dejó casi concluida el go-

bernador Jaime Rodríguez Calde-
rón y que aparte ya tenía un pre-
supuesto establecido por este
Congreso y que sus diputados de
Movimiento Ciudadano votaron
en contra de ese endeudamiento y
de ese recurso para lo que es el
periférico Libramiento Nuevo
León”, refirió.

El líder de los legisladores del
PAN señaló que la gente de
Nuevo León está cansada de un
gobernador que se preocupa en su
ego y en su imagen.

“Pero al final la gente de
Nuevo León está cansada de un
gobernador que se preocupa nada
más en su ego, que se preocupa
nada más en su imagen y en su
grupo cercano de amigos para tra-
tar de beneficiarlos”, refirió.

Para tal motivo aseveró que
tiene las puertas abiertas para irse
en busca de la candidatura para la
presidencia.

(JMD)

Inaugura IEM Puntos
Seguros para la mujer
El Instituto Estatal de las

Mujeres (IEM) inauguró este fin
de semana siete Puntos Naranja
en el área metropolitana de
Monterrey, en donde las mujeres
que podrán encontrar un lugar de
resguardo en estos espacios en
caso de sentirse vulneradas.

Esto se da tras la firma de cola-
boración entre el Gobierno del
Estado y Logrand Entertainment
Group empresa que es parte del
Consejo Regional de Industriales
del Juego (CRIJU).

Ante la presencia de Laura
Paula López Sánchez, titular del
IEM, Luis Gutiérrez Caballero, di
rector jurídico de Logrand Group,
se recalcó que con este convenio
será para veneficio de cientos de
mujeres que se vean en peligro. 

La funcionaria estatal dijo que,
de acuerdo a algunos estudios, es
la vía pública el espacio donde las
mujeres se sienten inseguras, por
lo que es de suma relevancia con-
tar con espacios que puedan brin-
darles una primera atención a
través del resguardo en lo que las
autoridades se hacen cargo de
estos casos.

"La Encuesta Nacional Endi-
reh nos arrojó que la mujer en la
calle sigue siendo vulnerable, por
eso ahora al contar con el apoyo
de Logrand es que hay más puntos
de seguridad para nosotras, donde
podemos acudir y pedir apoyo,
que nos dejen hacer una llamada
de emergencia o tener contacto
con las autoridades de seguridad".

Los miembros del Consejo
Regional de Industriales del Juego
(CRIJU), participan activamente
en iniciativas de responsabilidad
social, es por ello que se sumaron
a esta importante iniciativa. 

Actualmente las salas de juego
Grupo Caliente y de Logrand
Entertainment Group ya son espa-
cios seguros y próximamente se
sumarán otros miembros.

Punto Naranja es un programa
del Gobierno del Estado en el que,
en sinergia con diversos sectores
empresariales, se establecen si-
tios de primer resguardo para las
mujeres que se sientan en vulne-
rabilidad. El programa incluye
una capacitación para el personal
de las empresas participantes.
(JMD)

Firman convenio con el Logrand Entertainment Group .
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Sergio Luis Castillo                       

Dos pistoleros tocaron la
puerta de un domicilio ubicado
en la Colonia Quinta Las
Sabinas, en el municipio de
Juárez y ejecutaron de dos bala-
zos al propietario de la vivien-
da.

Hasta el momento se desco-
noce el móvil del crimen, pero
todo parece indicar que se trata
de un adeudo por venta de dro-
gas.

La Fiscalía General de
Justicia del Estado, informó que
los hechos se reportaron a las
15:00 horas de este sábado, en
una casa ubicada en la calle
Jacaranda, en la Colonia Quinta
Las Sabinas, en el citado muni-
cipio.

El ahora occiso fue identifi-

cado como Sergio, de 50 años
de edad, quien trabajaba como
obrero en una empresa de esta
ciudad.

Vecinos del lugar, menciona-
ron que al sito llego una camio-

neta, donde descendieron dos
sujetos, que llevaban cubrebo-
cas.

Indicaron que gritaron en dos
ocasiones “Sergio, Sergio”, des-
pués de tocar la puerta de la

vivienda.
Al salir el propietario, uno de

los pistoleros sacó de su cintura
una pistola tipo escuadra color
negro, con la cual, le disparó en
dos ocasiones.

Después de cometer el cri-
men, los sujetos emprendieron
la huida.

En el sitio se hizo presente
personal de la Cruz Roja, pero
desafortunadamente, el hombre
ya estaba sin vida.

La zona fue acordonada por
los policías preventivos, con
una cinta amarrilla, para que los
agentes de homicidios iniciaran
con las indagatorias del caso.

Mencionaron que, en forma
simultánea, policías preventivos
y Fuerza Civil, montaron filtros
de seguridad en varias avenidas
en busca de los sicarios.

Sergio Luis Castillo                            

Tres personas detenidas, ar-
mas decomisadas y droga recu-
perada, fue el saldo que dejó un
cateo realizado en una casa de
seguridad, ubicada en la Colo-
nia Benito Juárez, en Monte-
rrey.

Las autoridades menciona-
ron que la investigación se de-
rivó de una denuncia anónima
realizada ante esta dependencia.

Fue un Juez Penal de Monte-
rrey, quien otorgó la orden de
cateo a los agentes especializa-
dos en delitos de alto impacto.

El cateo fue realizado por
elementos adscritos al Centro

de Líneas de Investigación
Preliminares especializado en
Narcomenudeo y Delitos de
Alto Impacto en una casa ubica-
da en la calle Fomento Ejidal,
en la Colonia Benito Juárez.

En ese lugar, se logró la
detención de tres sospechosos,
que fueron identificados como
Jyan Margarito, de 58 años;
Áxel Francisco, de 20 y
Rodrigo, de 34.

Los presuntos responsables
estaban dentro del domicilio
que era considerado un punto de
venta de drogas por los vecinos.

En el interior, las autoridades
hallaron un arma tipo revolver,
cuatro réplicas de armas de

fuego, bolsas con mariguana,
básculas digitales y cajas con
250 balas.

Las autoridades contaban
con información de que en ese
sitio se distribuía droga, por lo
que el fiscal solicitó una orden

de cateo.
En el interior fueron sorpren-

didos los tres hombres, quienes
quedaron a disposición del
Ministerio Público junto con los
artículos decomisados.

Sergio Luis Castillo                        

Las vacaciones se vieron inte-
rrumpidas para una familia origi-
naria de Apodaca, al volcarse el
vehículo en que viajaban en un
tramo carretero de Montemorelos.

Las autoridades mencionaron
que el exceso de velocidad, en que
se desplazaba la unidad motriz,
ocasionó el percance vial.

Protección Civil Municipal,
informó que los hechos se registra-
ron a las 7:00 horas de este sábado,
en el kilómetro 175, de la Carretera
Nacional, en dicha localidad.

La presunta responsable fue
identificada como Sara Cid Jimé-
nez, de 43 años.

Al momento de los hechos era

acompañada por otros cuatro inte-
grantes de su familia.

Los afectados viajaban a bordo
de un Jeep, Cheroke modelo 2015,
con Placas de Texas.

Según los informes, la familia
tenía contemplado viajar al Puerto
de Tampico.

Desafortunadamente, al pasar a
toda velocidad, por la Carretera
Nacional, a la altura de la curva del
Chocolate, la conductora perdió el
control del volante.

En ese momento, el pavimento
estaba mojado, lo que hizo que el
vehículo derrapara, debido al exce-
so de velocidad.

Los hechos ocasionaron la
movilización de los puestos de
socorro.

Los agresores lanzaron disparos al aire con un arma de fuego
y causaron daños en una camioneta.

Caen tres en cateo

Sergio Luis Castillo                            

La Fiscalía General de
Justicia del Estado, investiga un
atentado a balazos por integran-
tes de la delincuencia organiza-
da, en contra del Secretario de
Seguridad Pública de
Villaldama y el jefe de escoltas
del alcalde de esta localidad.

Se presume que ambos fue-
ron ejecutados, ya que encontra-
ron dos cuerpos calcinados en el
interior del vehículo en que via-
jaban.

Pero las autoridades esperan
los resultados de las pruebas de
ADN, para determinar si efecti-
vamente, son los mandos poli-

ciacos. 
Uno de los primeros reportes

indicaba que la casa del alcalde
Luis Eduardo Sepúlveda de
León, había sido baleada, ver-
sión que fue descartada por
completo por personal de la
actual administración.

PRESUNTAS VÍCTIMAS
El jefe policiaco fue identifi-

cado como Raúl Montañez,
quien actualmente, ocupaba el
cargo en forma interina, después
de renunciar su antecesor.

Mientras que la segunda víc-
tima fue identificada como
Hugo Saldivar, quien se desem-
peñaba como jefe de escoltas

del presidente municipal.
Fue la noche del pasado vier-

nes, cuando los funcionarios
salieron de la presidencia muni-
cipal de Villaldama, a bordo de
un automóvil Peugeot modelo
2019.

En el trayecto le salieron al
paso varias camionetas, las cua-
les les cerraron el paso intentan-
do privarlos de la libertad.

Los jefes policiacos sacaron
sus armas de cargo y respondie-
ron a los pistoleros.

El propio secretario de segu-
ridad, hizo contacto con el alcal-
de Luis Eduardo Sepúlveda,
para pedir apoyo.

Los hechos ocasionaron la

movilización de unidades de la
policía preventiva, Fuerza Civil
y la Sedena.

Desafortunadamente, al lle-
gar al lugar, encontraron el vehí-
culo incendiado en el kilómetro
70 de la Carretera a Colombia,
en El Álamo, dentro del munici-
pio de Villadama.

Dentro del automóvil, esta-
ban los restos de dos personas,
que se presumen son el secreta-
rio interino y el jefe de escoltas.

Los elementos de la Agencia
Estatal de Investigaciones reali-
zan las indagatorias para esta-
blecer el móvil de la agresión y
esclarecer el doble crimen.

Alta velocidad y lluvia provocan volcadura

No hubo lesiones de gravedad para la familia originaria de
Apodaca.

Tocan a su puerta, abre y lo ejecutan en Juárez

Al parecer fue asesinado por una deuda en la venta de drogas

Los detenidos estaban en el interior de una casa considera-
da punto de venta de enervantes.

Sergio Luis Castillo                             

Un hombre que intentó asesinar
a su pareja al intentar lanzarla
desde el segundo piso de su vivien-
da en Apodaca, fue sentenciado a
pasar 30 años de prisión.

Las autoridades lograron reunir
las pruebas suficientes, por medio
de la declaración de vecinos, fami-
liares y testigos.

Fueron varios años, los que la
víctima estuvo sometida a violen-
cia doméstica y nunca lo denuncia-
ba por temer a ser asesinada.

El ahora detenido fue identifi-

cado como José Joaquín, de 34
años de edad.

La afectada es una mujer de 25
años de edad, que solo fue identifi-
cada con las siglas GI. 

Los hechos se registraron el año
pasado, en la azotea del segundo
piso de una casa ubicada en la
Colonia Noria Norte, en Apodaca.

Al momento de los hechos, el
acusado andaba bajo los efectos de
las bebidas alcohólicas.

Mencionaron que al parecer
constantemente celaba a su esposa.

Indicaron que ese día, el sujeto
la comienza a golpear, le realiza

lesiones de consideración en el ros-
tro y la somete para intentar arro-
jarla desde el techo de la vivienda.

Afortunadamente, esto no pasó,
gracias a la oportuna intervención
de personas que lograron interpo-
nerse para resguardar a la víctima.

Gracias a las pruebas aportadas
por el Ministerio Público, un Juez
encontró culpable al acusado por
los delitos de tentativa de feminici-
dio y violencia familiar.

El obrero fue sentenciado a
pasar 30 años de prisión, siendo
internado en un centro de reinser-
ción social estatal.

Lo condenan a 30 años por intentar matar a su pareja

Causan movilización ataques
con bombas molotov y disparos
Sergio Luis Castillo                               

Una intensa movilización poli-
ciaca se registró en el sector de La
Estanzuela, al sur de Monterrey, al
reportarse un ataque con bombas
molotov frente a un domicilio.

Los presuntos responsables
también realizaron detonaciones
de arma de fuego, utilizando una
pistola calibre .45.

Hasta el momento se descono-
ce el móvil del atentando, pero
afortunadamente, solo dejó daños
materiales.

Las autoridades mencionaron
que los ataques se realizaron en
diferentes sectores, en un lapso de
15 minutos.

El primero fue en las calles
Paseo de La Hacienda y Paseo de
la Villas, en la Colonia Fomerrey
45 (La Estanzuela).

En ese lugar, dos personas a
bordo de una motocicleta, ataca-
ron con una bomba molotov, una
camioneta que estaba estacionada.

Mencionaron que el artefacto

explosivo, causó daño en una tro-
ca de la marca GMC Terrain ne-
gra, que terminó con los cristales
destruidos.

Después de cometer el ilícito,
los sospechosos escaparon a exce-
so de velocidad.

Minutos después, en el cruce
de Yerbaníz y Presidencia Muni-
cipal, en la Colonia Ignacio Alta-
mirano, se reportaron detonacio-
nes de arma de fuego al aire.

Hasta el sitio llegaron unidades
de Fuerza Civil, quienes indicaron
que en el sitio se encontró una
camioneta tipo pick up, con varios
impactos de arma de fuego.

El dueño de la unidad, dijo que
desconoce porque le causaron
daños a su vehículo, pues no ha
recibido amenazas y no tiene rela-
ción con actividades ilícitas.

Por lo cual, las autoridades sos-
pechan que lo hizo como una
forma de distracción para los
policías.En el sitio, elementos de
Servicios Periciales, recogieron 6
casquillos de arma calibre .40.

José Joaquín.

Esperarán las pruebas de ADN para determinar la identidad de
las personas ejecutadas.

Acuchillan a repartidor
Sergio Luis Castillo                         

Un repartidor de comidas de
una plataforma digital, terminó
con heridas graves al ser atacado
con armas blancas, cuando llegó a
un domicilio de la Colonia Cerro
de la Campana, al sur de Monte-
rrey.

Las autoridades investigan si
los agresores, serían las mismas
personas que solicitaron sus servi-
cios.

Aunque, no se descarta que el
joven haya sido víctima de un
intento de asalto.

El joven fue identificado como
José Alberto Rivera Hernández, de
23 años de edad.

Al momento de los hechos, este
viajaba en una motocicleta tipo
Cargo, donde tenía acoplada su
mochila térmica, para la entrega de
alimentos.

El ataque fue después de las

2:00 horas de este sábado, en el
cruce de las calles 3 de Mayo y
Antiguo Camino a Villa de San-
tiago.

Se informó que el repartidor
llego al domicilio a realizar la en-
trega, cuando salieron dos per-
sonas de entre unos vehículos y
comenzaron a atacarlo.

El hombre recibió dos heridas
muy profundas en su espalda, que
lo mantienen en estado delicado.

Después de cometer el ataque,
los sujetos emprendieron la huida.

Los hechos ocasionaron la mo-
vilización de los puestos de socor-
ro, entre ellos paramédicos de la
Cruz Roja, quienes lo llevaron a
un hospital donde intentan salvarle
la vida.

En el lugar se presentaron ele-
mentos de la Agencia Estatal de
Investigaciones, quienes ya bus-
can a los agresores. 

El repartidor se encuentra hospitalizado; está delicado.

Calcinan a dos en municipio de Villaldama
Se presume se trata del secretario interino de Seguridad, Raúl Montañez

y del Jefe de escoltas del alcalde Luis Eduardo Sepúlveda, Hugo Saldívar
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Alberto Cantú                                    

Los actuales campeones del fut-
bol mexicano, el cuadro de Tigres,
sigue sin ganar y ahora igualaron a
un gol en su visita a Ciudad Juárez
con los Bravos, en duelo de la jorna-
da dos del Torneo Apertura 2023 de
la Liga MX. 

El conjunto de Robert Dante
Siboldi acarició su primera victoria
de la temporada, pero un gol de
Amaury Escoto en la segunda mitad
les privó de eso y con ello los felinos
ahora solo tienen dos puntos de seis
posibles en la temporada. 

Pero ya en lo que respecta a
la primera mitad, los Bravos
empezaron mejor en el juego con
un remate en el área de Sebastián
Saucedo que atajó Nahuel Guzmán
al 12’ de acción, portero que al 27’
logró tener otra atajada tras un rema-
te desde la zona defensiva del juga-
dor José Juan García que tapó bien
el cancerbero felino. 

Posteriormente a esa situación,
Tigres comenzó a generar más juga-
das de gol y con eso inclinaron la
balanza en el marcador con el gol de
Luis Quiñones. 

Pero antes de eso, Nico Ibáñez en
el área grande a pase de Javier
Aquino mandó el balón por arriba
del travesaño al 28’, mientras que
después Jesús Angulo luego de una
jugada a balón parado remató de
cabeza y el esférico pegó en el poste
al 32’. 

Más tarde, al 35’, Raymundo
Fulgencio con un remate desde
fuera del área estuvo cerca de anotar
el primero de Tigres, pero fue Luis
Quiñones al 37’ y a centro de
Fernando Gorriarán cuando anotó el
gol felino tras entrar con ventaja al
área chica y rematar de cabeza. 

Ese gol solo hizo que Tigres
cerrara mejor la primera mitad, de
hecho Jesús Angulo al 46’ de acción
y tras una serie de rebotes estuvo
cerca de anotar el segundo tras su

remate de volea en
el área grande,
pero ahí el esférico
solo pasó cerca del
ángulo inferior
izquierdo del
arco defendi-
do por el
p o r t e r o
Alfredo

Talavera. 
Ya en la

s e g u n d a
mitad, los

Bravos buscaron el empate
en los primeros minutos con
remates de Aitor y Denzer
García, pero ambos fueron
bien vigilados por Nahuel. 

En Tigres buscaron un
segundo gol pero no tuvieron
grandes jugadas en ofensivas
en los primeros 25 minutos
de la segunda mitad tras un
remate desde fuera del área de
Luis Quiñones que solo pasó
cerca del travesaño, además de un
centro de este último a Raymundo
Fulgencio en el área grande que tapó
el defensa Luis “Chaka” Rodríguez
y después los Bravos, con un remate
de Aitor García al 75’, estuvieron
cerca con el tiro del español que
pasó por arriba del arco que
defendía el ‘Patón’. 

El empate de los Bravos de Juárez
llego al 77’ de acción cuando Luis
Rodríguez mandó un centro al área
grande en la que Amaury Escoto
remató de cabeza para superar la
marca de Guido Pizarro y superar a
Nahuel Guzmán, quien por más que se
estiró, no logró salvar ese tanto. 

Tras el empate de Bravos, Tigres
buscó el triunfo en los últimos
minutos y la más clara de los felinos
cayó al 97’ de acción en un centro de

Sin despertar
El campeón Tigres sigue sin ganar, luego de empatar 

ayer con Juárez

Nicolás López que remató Guido
Pizarro, mismo que fue atajado por
Talavera para así acabar el duelo
con un empate. 

Ahora los Tigres volverán a la
actividad cuando el 15 de julio sean
locales y enfrenten al León, siendo
eso en la jornada tres del Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX.

Alberto Cantú                                                 

Los Rayados de Fernando Ortiz
buscarán este domingo por la noche
su primer triunfo en el Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX y qué
mejor que este venga en casa, con su
gente. 

El conjunto albiazul tendrán este
día su duelo de jornada dos del
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX
y enfrente van a tener al cuadro del
Atlas de Guadalajara. 

En punto de las 19:00 horas y
desde el Estadio BBVA, los Rayados
recibirán a los rojinegros del Atlas, a
este equipo tapatío. 

Podría decirse que en este duelo
hay demasiada presión para este tan
criticado Club de Futbol Monterrey. 

Además de no tener todavía
refuerzos que ilusionen a la afición,
también venir de quedar eliminados
en el semestre pasado frente a Tigres
pese a lograr un torneo de 40 puntos
y caer en las semifinales en contra de

los felinos, los Rayados suman a esta
presión la que se echaron encima tras
lo visto por ellos en la jornada uno. 

Y en esa jornada uno, los Rayados
de Fernando Ortiz iniciaron el Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX con un
cuestionable empate de visitantes en
contra del Atlético de San Luis. 

Sí bien empatar de visitante nunca
es negativo ya que la prioridad es no
perder, las formas fue lo que se cri-
ticó en este Monterrey y eso respecto
al mencionado encuentro, en dónde
alcanzaron a sumar un punto gracias
a un penal atajado por Esteban
Andrada y después de que los locales
potosinos estuvieran faltos de con-
tundencia. 

El Monterrey dejó dudas en el
debut oficial de Fernando Ortiz y
ahora tendrán un duro rival, a un
Atlas que sí bien perdió en el ataque
al colombiano Julián Quiñones, vie-
nen de iniciar la temporada con una
contundente victoria sobre Cruz Azul
y eso en la fecha uno del Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX. 

Esteban Andrada; Erick Aguirre,
Stefan Medina, Héctor Moreno,
Sebastián Vegas; Celso Ortiz, Omar
Govea; Maxi Meza, Rodrigo Aguirre,
Germán Berterame y Rogelio Funes
Mori sería el equipo que inicie en
este Rayados de Monterrey. 

Los sábados de terror previos a las
carreras de Fórmula 1 continúan para el
mexicano Sergio Pérez. 

Por quinta sesión de clasificación con-
secutiva, el mexicano Sergio Pérez de
Red Bull Racing ha vuelto a tener una
qualy muy mala previo a un Gran Premio
de Fórmula 1 y ahora saldrá desde la parte
trasera para la carrera en Silverstone, en
Gran Bretaña, mientras que su compañe-
ro Max Verstappen hizo la pole position. 

El mexicano saldrá en la décimo quin-
ta posición para el Gran Premio de Gran
Bretaña y vuelve a tener el antes citado
una mala sesión de clasificación, siendo
esta situación una que antes ya le pasó en

Mónaco, España, Canadá, Austria y ahora
en Inglaterra, pero ahora fue peor, ahora
el connacional no pasó a Q2. 

Ante unas condiciones de mojado aun-
que no con una pista en tan malas condi-
ciones ya que sí bien estaba húmeda, no
estaba tan mal como en otras ocasiones, el
tapatío volvió a tener la mala suerte de no
tener una buena sesión de clasificación,
quedándose a solo 19 milésimas del déci-
mo quinto mejor crono que para ese
momento fue para el español Fernando
Alonso. 

Después de una bandera roja que
causó el coche Haas de Kevin
Magnussen, el mexicano Sergio Pérez

tuvo una última vuelta y parecía que
con su giro había tenido lo suficiente
para entrar a la Q2, pero las condicio-
nes de pista en el circuito de
Silverstone pudieron mejorar y muchos
pilotos superaron en el crono el del
mencionado tapatío, lo que causó su
eliminación en Q1; incluso su posición
en carrera tendría que ser la de salir en
la posición número 16, pero Valtteri
Bottas de Alfa Romeo fue penalizado
al final de la sesión ja que su coche no
cumplía el mínimo requerido de gasoli-
na y su participación en la qualy no
contó, motivo por el cual el connacio-
nal saldrá décimo quinto. 

Reciben Rayados al Atlas en el BBVA

Buscan su primera victoria.

Checo Pérez  saldrá 15 en Silverstone 

Alberto Cantú                                         

La delegación mexicana terminó
el sábado por la noche con su partici-
pación en los Juegos
Centroamericanos y del Caribe San
Salvador 2023, además de que tam-
bién los acabaron siendo campeones
y con 145 medallas de oro. 

Sí, la delegación mexicana acabó
el sábado con su participación en
estos Juegos Centroamericanos, ter-
minando estos con un total de 353
metales, en dónde 145 son de oro,
108 de plata y 100 más de bronce. 

México superó a las restantes 34
nacionalidades y lograron el bicam-
peonato en unos Juegos
Centroamericanos, además de que
Nuevo León, con sus 91 atletas en esa
justa, aportaron con 30 metales dora-
dos en las dos semanas de competen-
cia. 

Ya en la noche y desde el Estadio
Las Delicias, en El Salvador, la cere-

monia de estos Juegos
Centroamericanos y del Caribe fue
realidad, en donde las banderas se
convirtieron en símbolos de respeto y
fraternidad, apareciendo en ella la de
México y muchos de los atletas del
país que compitieron en ella. 

Cabe señalar que la ceremonia de
clausura de estos Juegos
Centroamericanos inició el sábado a
las 19:00 horas y en el Estadio Las
Delicias, en El Salvador, acabando
poco antes de las 21:00. 

A su vez, con estos 145 oros,
México superó los 132 que habían
conseguido años atrás en los
Centroamericanos de Barranquilla,
en 2018. 

Ahora lo que sigue para la delega-
ción mexicana son los Juegos
Panamericanos que serán en Santiago
de Chile de este año, pensando ya en
los Olímpicos de París que serán en el
verano del 2024.

Clausuran los JCC
con título azteca

Alberto Cantú                                             

La Selección Mexicana de Futbol de
Jaime Lozano venció por dos goles a
cero en Dallas al Cuadro de Costa Rica
y con eso ya están en las semifinales de
la Copa Oro, mismo que está siendo en
los Estados Unidos. 

Con goles de Orbelin Pineda y Erick
Sánchez, el conjunto nacional venció
en Dallas al cuadro costarricense y con
ello ya están entre las cuatro mejores
selecciones de la Copa Oro. 

Ya con el partido iniciado, México
comenzó mejor con una jugada asocia-
tiva en la que Jorge Sánchez entró al
área grande y definió al primer poste
del portero de Costa Rica, pero éste
logró atajar y mandó a tiro de esquina. 

Más tarde, al 20' de acción, el juga-
dor Christopher Núñez de Costa Rica
estuvo cerca de igualar el juego con
una jugada a balón parado que cobró y
solo pasó cerca del poste izquierdo del
arco defendido por Guillermo Ochoa. 

Ya la última jugada de peligro en el
primer tiempo pudo ocurrir en los pies
de Orbelin y él pedía un penal a favor
tras ser derribado dentro del área, pero
la jugada no se marcó como pena

máxima. 
Después de un intenso primer tiem-

po, el Tri encontró el primer gol del
duelo al minuto 52' de la segunda
mitad y fue obra de Orbelin Pineda. 

El mediocampista del Tri fue fau-
leado por un defensa en el área de
Costa Rica y la jugada se marcó de
penal, siendo esto aprovechado por
Pineda y él, desde los 11 pasos, lo
cambió por gol. 

Ya el segundo gol y último de
México en el duelo pudo caer al 87' de
acción cuando Roberto Alvarado
mandó un centro al área chica y ahí
llegó Érick Sánchez para rematar a gol,
y poner el segundo. 

Ahora la Selección Mexicana de
Futbol ya está en las semifinales de la
Copa Oro y están a la espera de cono-
cer a su rival. 

Ya en otro partido del sábado de
cuartos de final en la Copa Oro, ahí
Panamá goleó cuatro a cero al cuadro
de Qatar, mientras que este domingo
serán los restantes duelos de esa ins-
tancia cuando Guatemala enfrente a
Jamaica a las 15:00 horas, mientras
que más tarde, a las 17:30, Estados
Unidos jugará frente a Canadá.

Parecen recobrar su identidad en la Concacaf.

A semifinales
México vence a Costa Rica 
y avanza en la Copa Oro

1-1

2-0
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Jaime Lozano, técnico de la Selección
Mexicana, valoró el pase del Tri a las semifi-
nales de la Copa Oro ya que les costó demasi-
ado el poder eliminar a Costa Rica.

Lozano expresó esta situación en rueda de
prensa y después de vencer a Costa Rica por
marcador final de un gol contra cero.

“Costa Rica es un equipo fuerte, con
buenos jugadores defensivamente, que sacan
bien la pelota; la gente de arriba también muy
buenos. Sabíamos que no iba a ser nada fácil y
nos costó hasta el final”, dijo.

Lozano expresó que espera una semifinal
complicada y eso de manera independiente al
rival que vayan a enfrentar.

“Cada vez los rivales son más complicados,
hay equipos que se sienten más cómodos no
teniendo balón y uno como técnico, juega con
la estrategia que tiene”, concluyó. (AC)

Robert Dante Siboldi, el técnico
de Tigres, lamentó el empate que
tuvo su equipo frente a los Bravos de
Juárez en la jornada dos del Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX, igual-
ada que les hizo irse tristes de la can-
cha del conjunto fronterizo.

El estratega uruguayo fue
autocrítico con el accionar del
equipo y expresó que les causa tris-
teza a él  y sus jugadores el no haber
conseguido los tres puntos.

“Fue un partido que se divide en
dos. Pudimos haber ampliado la
ventaja para estar más tranquilos en
el segundo. El segundo fue más
parejo, tuvimos nuestras opciones y
el rival aprovechó la única que tuvo.
Nos vamos tristes porque tuvimos
los tres puntos, pero ante las circun-
stancias es un buen resultado. No
nos conformamos, vinimos por el
triunfo”, dijo Siboldi en rueda de
prensa.

El estratega lamentó las ausencias
por lesión que hay en el equipo y la
falta de contundencia, además de
también criticar el horario del juego

ante los Bravos de Juárez, en dónde
había demasiado calor.

“Son jugadores importantes, pero
los que entraron en su lugar también
lo son, están teniendo su oportu-
nidad. El equipo se mantuvo en la
generación y el equilibrio, pero en la
concreción no se pudo concretar.
Tengo confianza que los que están
jugando por sus compañeros
seguirán mejorando. Les faltaba
ritmo de juego, irán mejorando y
concretarán más adelante en los par-
tidos que vengan las opciones.
Cuando esté el plantel completo, se
generará la competencia interna.

“Muy peligroso. Por suerte, el
árbitro nos concedió que pudiéramos
tener dos parones por tiempo. Jugar
con 40 o 41 es complicado para
ambos, fue difícil para los dos. Es
riesgoso, se pudo haber reprograma-
do posterior al partido de la
Selección. Pudimos haber jugado de
noche, en un clima más agradable y
un partido más dinámico, la gente
pudo haber disfrutado mejor futbol”,
finalizó. (AC)

Fernando Ortiz, el técnico de Rayados en este
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX, buscará
este domingo y ante Atlas su primer triunfo no
solo como técnico del Club de Futbol Monterrey,
sino que también ese venga acompañado de su
primera victoria en el Gigante de Acero de
Guadalupe. 

En ese recinto deportivo en el que este domin-
go tendrá Rayados su primer partido de local en
esta temporada regular del Torneo Apertura 2023
de la Liga MX, Ortiz jamás ha ganado como téc-
nico. 

De hecho, el ‘Tano’ visitó en otras dos oca-
siones el Gigante de Acero y lo hizo como entre-
nador del América, registrando en ambas dos der-
rotas. 

La primera fue en la temporada regular del
Torneo Clausura 2022 de la Liga MX, momento
en el que Rayados superó al América y eso fue por

marcador final de dos goles contra uno. 
Ya la segunda sucedió en la temporada regular

del Torneo Apertura 2022 de la Liga MX, cuando
Rayados superó al América y lo hicieron por un
marcador final de tres goles a dos. 

Pero ahora la situación es distinta, ahora
Ortiz visitará el Gigante de Acero y lo hará
no como técnico visitante, pero sí de local y
como estratega del Club de Futbol
Monterrey. 

El primer triunfo de Ortiz como técnico de
Rayados podría llegar este domingo y ante Atlas
en la fecha dos del Torneo Apertura 2023 de la
Liga MX, buscando que esta sea en el Gigante de
Acero de Guadalupe, escenario en el que como
técnico del América jamás logró llevarse la victo-
ria y recinto que ahora tendrá de aliado ya que a
día de hoy ya él es el entrenador del conjunto
regio. 

Las Chivas Rayadas del Guadalajara vencieron
en casa al San Luis y con eso están de líderes en
el Torneo Apertura 2023 de la Liga MX, con seis
puntos en dos jornadas. 

El conjunto tapatío superó a los potosinos y eso
acabó siendo por marcador final de tres goles con-
tra uno. 

Ya en la primera mitad, las Chivas empezaron
ganando con los goles de Yadiel Padilla al 37’ de
acción y el de Fernando Beltrán al 40’. 

Más tarde, al 51’ de la primera mitad, el
jugador Unai Bilbao acercó a la visita con un gol
de penal, desde los 11 pasos. 

Ya en la segunda mitad, las Chivas
aprovecharon la superioridad numérica luego de
la expulsión de Ángel Zaldivar al 18’ de acción y
Ronaldo Cisneros anotó el tercero del
Guadalajara al 81’, consumando así la victoria.

El Toluca de impu-
so de visitante y en la
jornada dos del
Torneo Apertura 2023
de la Liga MX al
cuadro de Cruz Azul. 

La escuadra
escarlata se impuso
en el Estadio Agrega
de Ciudad de México
al cuadro de Cruz
Azul, venciéndolos
por un marcador
final de dos goles contra cero. 

Ya en lo que respecta al duelo,el primer gol
de Toluca pudo caer al 37’ de acción y por la
vía del penal tras la diana del portero Thiago
Volpi. 

Después de eso, el Cruz Azul jugó en infe-
rioridad numérica tras la expulsión del portero
Sebastián Jurado al 39’ de acción, quien salió
de su área y metió una mano en una jugada
dividida para ganarse así la tarjeta roja. 

Ya en la segunda mitad, el Toluca encontró
el segundo gol al 91’ de acción con la diana de
Juan Pablo Domínguez. 

Tras este resultado, el Toluca llegó a cuatro
puntos, mientras que Cruz Azul sigue sin
ganar en la temporada y cuentan con cero
unidades.

En más de la jornada dos del Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX, los
Pumas de la UNAM recibirán en casa
al Mazatlán. 

En punto de las 12:00 horas del
mediodía y en el Estadio Olímpico de
Ciudad Universitaria, en CDMX, los
capitalinos Pumas de la UNAM
jugarán en contra del Mazatlán de
Sinaloa. 

Duelo en el que Pumas llegan con
tres puntos al mismo tras vencer días
atrás en Tijuana a los Xolos, mientras
que la escuadra del Mazatlán igualó a

un tanto frente a los Tuzos del Pachuca. 
Pumas hoy es favorito ya que serán

locales y vienen de ganar en el inicio de
temporada, pero el Mazatlán sacó un
valioso empate en casa frente a un com-
bativo Pachuca y con eso se espera que
hoy no le pongan las cosas tan fáciles a
los unamitas. 

Por este motivo es que hoy se espera
un gran partido entre Pumas y
Mazatlán en el Estadio Olímpico de
Ciudad Universitaria de CDMX, en el
escenario de este duelo entre los de la
UNAM y los de Sinaloa. 

Alan Pulido y Héctor Herrera, jugadores mex-
icanos, brillaron en el duelo entre Sporting
Kansas City ante la escuadra de Houston en la
temporada regular de la MLS. 

El conjunto del Sporting enfrentó al cuadro del
Houston Dynamo y ahí acabaron igualados a dos
goles. 

Ya en ese partido, el mexicano Alan Pulido
anotó dos goles con el Sporting y esos fueron en
los minutos 25’ y 62’. 

Héctor Herrera asistió en el gol de Ibrahim al
47’ de acción, mientras que el segundo tanto del
Houston Dynamo en este duelo fue al 98’ y gra-
cias a Franco. 

Tras este resultado, el Dynamo llegó a 28 pun-
tos y son octavos en la conferencia Oeste de la
MLS, mientras que Sporting es noveno con 26
unidades en ese sector.

Triste Siboldi con el empate

Buscará el ‘Tano’ su primer triunfo en el BBVA

El estratega felino tuvo la sensación de una derrota.

Jaime Lozano.

Valora Jimmy 
el pase a 

semifinales 

Fernando Ortiz. 

Gana Chivas y amanecen en el liderato 

Pumas recibe al Mazatlán en más de la fecha dos 

Toluca 
se impone 
a Cruz Azul 

Brillan Pulido y Herrera en juego de la MLS 
Kylian Mbappé sigue con su pleito casado

con el París Saint Germain y ahora continúa bus-
cando la manera de forzar su salida del club en
este mismo verano. 

Ahora el atacante francés de 23 años expresó
que es difícil ganar un Balón de Oro en el París
Saint Germain, todo esto después de que ese
club cause “división”, lo que atrae a las “malas
lenguas” y las críticas. 

“Pienso que jugar en el PSG no ayuda mucho
a ganar el Balón de Oro, porque es un equipo
que divide, un club que divide. Por supuesto que
eso atrae las malas lenguas, pero no me preocu-
pa porque yo sé lo que hago y cómo lo hago”,
dijo Mbappé a la prensa francesa. 

PSG no ayuda a ganar
balones de oro: Mbappé

El Rebaño sumó su segunda victoria.

Alan Pulido, de romance con el gol.
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Los sábados de terror previos a las carreras de

Fórmula 1 continúan para el mexicano Sergio Pérez. 

Por quinta sesión de clasificación consecutiva, el

mexicano Sergio Pérez de Red Bull Racing ha vuel-

to a tener una qualy muy mala previo a un Gran

Premio de Fórmula 1 y ahora saldrá desde la parte

trasera para la carrera en Silverstone, en Gran

Bretaña, mientras que su compañero Max

Verstappen hizo la pole position. 

El mexicano saldrá en la décimo quinta posición

para el Gran Premio de Gran Bretaña y vuelve a tener

el antes citado una mala sesión de clasificación, sien-

do esta situación una que antes ya le pasó en

Mónaco, España, Canadá, Austria y ahora en

Inglaterra, pero ahora fue peor, ahora el connacional

no pasó a Q2. 

Ante unas condiciones de mojado aunque no con

una pista en tan malas condiciones ya que sí bien

estaba húmeda, no estaba tan mal como en otras oca-

siones, el tapatío volvió a tener la mala suerte de no

tener una buena sesión de clasificación, quedándose

a solo 19 milésimas del décimo quinto mejor crono

que para ese momento fue para el español Fernando

Alonso. 

Después de una bandera roja que causó el coche

Haas de Kevin Magnussen, el mexicano Sergio

Pérez tuvo una última vuelta y parecía que con su

giro había tenido lo suficiente para entrar a la Q2,

pero las condiciones de pista en el circuito de

Silverstone pudieron mejorar y muchos pilotos

superaron en el crono el del mencionado tapatío, lo

que causó su eliminación en Q1; incluso su posición

en carrera tendría que ser la de salir en la posición

número 16, pero Valtteri Bottas de Alfa Romeo fue

penalizado al final de la sesión ja que su coche no

cumplía el mínimo requerido de gasolina y su partic-

ipación en la qualy no contó, motivo por el cual el

connacional saldrá décimo quinto. 

Otra vez Checo se relega

El holandés Max Verstappen, el compañero

del mexicano Sergio Pérez en la escudería Red

Bull Racing de la Fórmula 1, no se tentó el

corazón para criticar el rendimiento del tap-

atío en las sesiones de clasificación que son

previas a los Grandes Premios en la categoría

reina del deporte motor en este 2023. 

Por terminar décimo quinto en la sesión de

clasificación del día sábado y partir desde ese

lugar para el Gran Premio de Gran Bretaña de

este domingo por la mañana, Verstappen crit-

icó a Pérez y lo detalló de esta manera, con

esta declaración:

“Todavía no sé por qué salió mal hoy, pero

con nuestro coche tienes que terminar en la

Q3 y por supuesto que estamos luchando por

el campeonato de Constructores, pero creo

que puedo hacerlo solo en este momento”,

dijo en charla con Formule1. 

Y mientras Pérez quedó fuera en Q1,

Verstappen hizo la pole position y saldrá

primero en el Gran Premio de Gran Bretaña. 

Dicho piloto holandés marcha de líder en el

Mundial de Pilotos de la Fórmula 1 en este

año y tiene una ventaja de 81 puntos respecto

al sublíder, en este caso el mexicano Sergio

Pérez. 

Además de eso, Verstappen es el favorito

para ganar esa carrera y seguir con gran ven-

taja en el liderato del campeonato. 

En la escudería Red Bull Racing han descarta-

do otra vez que estén pensando en un futuro rem-

plazo del mexicano Sergio Pérez, quien volvió a

tener una mala sesión de clasificación previo a un

Gran Premio de Fórmula 1, en este caso ahora en

Gran Bretaña en dónde saldrá décimo quinto. 

Pese a tener una mala sesión de clasificación

por quinta qualy de forma consecutiva tras los

Grandes Premios de Mónaco, España, Canadá,

Austria y ahora Gran Bretaña, Pérez no está en

riesgo de salir de Red Bull en este año y tampoco

en el próximo. 

Helmut Marko, el asesor de la escudería,

expresó esta situación al final de la clasificación

del sábado en el circuito de Silverstone, asegu-

rando ahí que Pérez no está en riesgo de salir del

equipo. 

“No hay nadie disponible que pueda reem-

plazar a Pérez y él se desempeña bien en las car-

reras, en contraste con Nyck de Vries. Sergio solo

tiene que mejor en clasificación y tenerlo eso bajo

control”, afirmó Marko. 

Pérez actualmente marcha segundo en el

Mundial de Pilotos de la Fórmula 1 en este año y

está a 81 puntos del líder Max Verstappen, su

compañero en Red Bull. 

Ahora el mexicano tendrá este domingo a las

08:00 hora el Gran Premio de Silverstone que será

en Gran Bretaña, en Inglaterra. 

SÁBADOS DE PESADILLA 
En la escudería Red Bull Racing de Fórmula 1

ya han aceptado que el mexicano Sergio Pérez no

rinde de gran forma en las sesiones de clasifi-

cación que son previas a los Grandes Premios de

la Fórmula 1, tan es así que Christian Horner ha

catalogado los sábado como de “pesadilla” para el

tapatío. 

“Los viernes y los domingos son buenos para

Sergio, pero es en sábado donde ha tenido una

pesadilla en las últimas tres o cuatro carreras”,

dijo a Sky Sports. 

Varios jugadores de los Tigres de Detroit se

combinaron entre sí y con eso aportaron para

hacer historia en las Grandes Ligas, logrando un

juego sin hit ni carrera ante los Azulejos de

Toronto. 

Los Tigres de Detroit vencieron el sábado por

la tarde y en un juego de temporada regular de las

Grandes Ligas a los Azulejos, logrando esto por

un marcador final de dos carreras a cero.

Matt Manning, Jason Foley y Alex Lange

fueron los tres lanzadores que lograron este juego

sin hit ni carrera para los Tigres ante los Azulejos,

siendo este el noveno en la historia de la organi-

zación y el primero para ellos desde el 2007 tras

el hecho en ese año por Justin Verlander. 

Manning, el abridor de este duelo en los Tigres

de Detroit, lanzó por seis entradas, otorgó tres

bases por bolas y ponchó a cinco más, mientras

que Foley , además de Lange, de igual forma

tuvieron una gran actuación. 

Foley, de relevista, lanzó una entrada y ponchó

a uno más, siendo ese número el que también

logró Lange como cerrador. 

Ya las carreras en Detroit respecto a este duelo

fueron anotadas por parte de Riley Greene y

Spencer Torkelson en la primera entrada. 

A su vez, los Tigres de Detroit llegaron con

este histórico triunfo a una marca de 39 victorias

por 41 derrotas, mientras que Toronto, que tiene

un récord ganador, se quedó con una marca en

estos momentos de 49 triunfos por 41 duelos per-

didos. 

Ya en más actividad y esa relacionada a los

mexicanos en las Grandes Ligas, Ramón Urias

con Baltimore generó una carrera en la victoria

sobre Minnesota, mientras que Joey Meneses

generó una carrera y dos hits con Washington en

la victoria sobre los Rangers, además de que Alex

Verdugo en Boston logró una carrera y dos hits en

la victoria sobre Oakland.

La serie en temporada regular dentro

de la Liga Mexicana de Beisbol entre

Sultanes y los Tigres de Quintana Roo

está igualada a una victoria por bando. 

Ahora los Tigres de Quintana Roo

vencieron en el Palacio Sultán a los

regios y eso fue por marcador final de

ocho carreras a dos. 

Tras esta situación, el juego definitivo

entre ambos equipos para definir al

ganador de la serie va a ser este domingo

a las 17:00 horas.

Mientras tanto, los Sultanes marchan

en la temporada regular de la Liga

Mexicana de Beisbol con una marca de

37 víctorias por 27 derrotas en la cam-

paña.

Santiago González, tenista mexicano, avanzó

de ronda en el Torneo de Wimbledon, en este cer-

tamen de la ATP, en lo que también es el tercer

Grand Slam del presente año. 

El mexicano logró este cometido al superar la

primera ronda en la categoría de dobles varonil y

tras hacerlo con el francés Roger Vaselin. 

González y Vaselin lograron eliminar en la

primera ronda a la pareja francesa de Gregoire

Barrere y Quentin Halys. 

Los antes citados superaron a los franceses en

un juego que se fue a tres sets y eso fue por resul-

tados finales de 3-6, 6-3 y 7-6. 

Ahora Santiago y Roger enfrentarán la segun-

da ronda de Wimbledon, pero todavía están a la

espera de conocer a su rival en esa instancia. 

Alcaraz avanza a octavos en Wimbledon 

Carlos Alcaraz, talentoso tenista español,

superó la tercera ronda del Torneo de Wimbledon

tras eliminar en ella al chileno Nicolás Jarry. 

Alcaraz superó el antes mencionado y eso fue

en un juego que se fue a cuatro sets, venciendo al

sudamericano por resultados finales de 6-3, 6-7,

6-3 y 7-5. 

El murciano de 19 años de edad logró ganar el

primer set y perdió el segundo, viéndose obligado

a tener que ganar los últimos dos para con ello

avanzar de ronda. 

Ahora Alcaraz, quien es junto con Novak

Djokovic el máximo favorito para ganar

Wimbledon, ya está en los octavos de final de este

Grand Slam y ahí jugará ante Mateo Berrettini, en

duelo que será el lunes 10 de julio. 

SABALENKA SUPERA LA TERCERA RONDA
Aryna Sabalenka, la segunda mejor tenista del

mundo, superó de manera sencilla la tercera ronda

del Torneo de Wimbledon. 

Esta tenista rusa logró superar esa tercera

ronda tras vencer en ella a la también nacida en

Rusia, a la europea Anna Blinkova. 

Sabalenka superó a Blinkova en un juego que

le fue sencillo en todo momento, superándola por

sets finales de 6-2 y 6-3. 

Ahora Sabalenka avanzó a los octavos de final

y en ella jugará frente a la también rusa

Yekaterina Aleksandrova. 

Este duelo entre las citadas tenistas será el

próximo lunes 10 de julio, con hora por definirse

de manera cercana. 

Saldrá desde la posición 15 
en el GP de Gran Bretaña

Sergio Pérez.

Descartan en RB reemplazo de Pérez

Max Verstappen.

Verstappen
lo crítica 
El holandés fue crítico
con las malas sesiones

de clasificación del
mexicano

Se combinan en Detroit para sin hit ni carreraLe igualan serie
a Sultanes 

Avanza mexicano Santi González
de ronda en Wimbledon 

Santiago González.

Alex Lange.

Helmut Marko.
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Por enfermedad del director responsa-
ble, Ana de la Reguera se tuvo que
poner la gorra de cineasta, ponerse tras
la cámara y gritar “¡acción!”, en la
nueva temporada de Ana, que estrena el
próximo miércoles.

Estaban en grabaciones de los episo-
dios cuando Marcelo Tobar comenzó a
sentirse mal y, tras unos estudios, le
detectaron hepatitis, que complicó su
participación en los mismos.

La veracruzana, escritora, showrun-
ner y protagonista de la historia, ya
había sido alentada por parte de su
equipo para dirigir algunas cosas, pero
no se atrevía por falta de tiempo.

“Estábamos en una escenas de car-
naval, grande con mucha gente, yo
estaba en personaje con tacones y
moños y es cuando llegan los estudios
(médicos), los vimos fue de 'pues se
tiene que ir' (el director) y 'tu diriges'”,
recuerda De la Reguera.

“No hice la preparación, pero ésta ya
estaba hecha y al ser la escritora y todo,

sabía perfectamente qué hacer. Y dirigí
un mes todo lo que faltaba. Los capítu-
los cinco y seis los tengo como directo-
ra, porque hice 80 o 90% de esos epi-
sodios y tengo el crédito, en los episo-
dios tres y cuatro fue de 50 y 50, pero
no quise estar ahí”, detalla.

En la tercera y última temporada de
Ana, el personaje central que es una actriz
en busca de éxito, lo ha perdido todo.
“Está demandada por la empresa, regresa
a Los Ángeles sin trabajo y vive con su
mamá en el mismo cuarto”, adelanta.

Paulina Dávila (“Luis Miguel, la
serie”), Esmeralda Soto (“Las Bravas”)
y Andrés Almeida (“Los Héroes del
Norte”) integran el elenco, y fueron
ellos quienes apoyaron con todo en su
debut de directora. El equipo técnico
tampoco la dejó sola.

“Hay que hacerles creer que tienes
todas las respuestas, esa es la clave
(risas), aunque ahí estás pensando si
estará bien o mal. Justo venía de tra-
bajar con Luis (Estrada, en ¡Que viva
México!) y le aprendí observándole
mucho como el líder que es porque

también dirige, escribe, produce y es
multitask.

“Lo que era horrible y no veía venir
es que cuando acabábamos de filmar
era ir a ver locaciones del día siguiente,
preparar, leer el guión para mis esce-
nas, cuando yo tenía ganas de irme a
descansar o cenar”, narra divertida.

La experiencia le gustó tanto que
buscará en dirigir en televisión episo-
dios de series, escritas por otras perso-
nas. También tiene listo un corto y está
comenzando el guión de un largometra-
je que sería su ópera prima.

Ciudad de México / El Universal          

“Es el mal de nuestros días, sí”, dice
Paulina Goto al hablar de los influencers
que prácticamente surgen día a día.

La actriz de “Vencer el miedo” y
“Veinteañera, divorciada y fantástica”
no lo hace con enojo, porque incluso
reconoce que tiene varios amigos entre
los llamados generadores de conteni-
dos, pero está consciente de que en
internet predomina el poner una ima-
gen idílica de las personas.

“Las redes sociales son una gran
herramienta para muchas cosas, como

tener todas las películas, proyectos de
música o noticias ahí; compartimos lo
que queremos y nos acerca a amigos,
pero en el camino, como todo, tiene sus
aristas que no son positivas”, opina.

Así que cuando le ofrecieron prota-
gonizar la comedia fílmica Entra en mi
vida, vio la oportunidad de hablar de
alguna manera sobre todo ese ambiente.

Dirigida por JM Cravioto
(“Corazonada y Malvada”), la historia
la coloca como una mujer que acaba de
romper con su pareja y no va bien en el
trabajo, por lo cual pretende convertir-
se en una influencer.

La actriz se puso el gorro de cineasta para dirigir ‘Ana’.

Especial                                               

La tarde de este 8 de julio se reportó
la muerte de Gloria Mange, una de las
últimas actrices de la llamada Época
de Oro del cine mexicano; la histrio-
nisa tenía 92 años.

Gloria Mange, artista que actuó
junto a Pedro Infante, Luis Aguilar y
Cantinflas, falleció este 8 de julio,
según dio a conocer el diputado
Enrique Vargas del Villar. Hasta el
momento se desconoce la causa de la
muerte de la actriz.

Desde hace décadas Mange se
retiró del medio artístico, sólo estaba
presente en las redes sociales gracias
al público que la recordaba y sus
familiares que en algunas ocasiones
compartía fotos de ella.

GLORIA MANGE EN LA ÉPOCA DE ORO
Mange nació el 18 de junio de 1931 en
Ciudad Obregón, Sonora, pero
comenzó su carrera en el séptimo arte
en la Ciudad de México.

Desde muy joven, Gloria llamó la
atención de productores por su belleza
y facilidad para expresarse delante del
público; en varias ocasiones fue pre-
miada por su belleza, dedicándose a los
certámenes de belleza locales.

Gracias a esto, a los 18 años ya

había saltado a la pantalla grande con
la película La vida en broma.

A partir de ese momento la carrera
de Mange comenzó a tomar fuerza,
pero llegó a ser protagonista sólo de
una película, inclusive hubo cintas en
las que su nombre no fue mencionado
en los créditos.

Pese a esto, la joven fue muy queri-
da por el público y sus compañeros, lo
que la llevó a actuar en alrededor de 22
películas en sólo 4 años.

Después de su debut, actuó al lado de

María Félix en la película Doña Diabla,
donde también participó Crox Alvarado,
esto impulsó significativamente su nom-
bre de entre otros artistas secundarios.

Uno de los proyectos más importan-
tes en la carrera de la actriz fue ¿Qué te
ha dado esa mujer?, filme en el que
actuó junto a Pedro Infante, Luis
Aguilar y Rosita Arenas.

Su siguiente película también fue una
de las más significativas para su trayec-
toria, Si yo fuera diputado (1952), que
fue la única cinta que protagonizó.

La histrión, que falleció a los 92 años, actuó en películas junto a Pedro

Infante, Luis Aguilar y Cantinflas.

La actriz de ‘Vencer el miedo’ asegura que ‘es el mal de nuestros días’.

Especial                                                

Rodeado de seguidores de todo el
mundo, Elton John brindó este sábado
en Estocolmo, Suecia, su concierto de
despedida, con el que puso fin a medio
siglo en los escenarios con su gira
Farewell Yellow Brick Road que
comenzó en 2018.

La estrella de 76 años abrió el concier-
to con su éxito “Bennie And The Jets”,
que apareció por primera vez en el álbum
Goodbye Yellow Brick Road en 1973.
Siguieron éxitos como “Tiny Dancer”,
“Have Mercy On The Criminal” y su clá-
sico “Rocket Man”. Además de
“Philadelphia Freedom” y “I Guess
That’s Why They Call It the Blues”.

“Saben cuánto me gusta tocar en
vivo. Tocar para ustedes ha sido mi
razón de vivir y ustedes han sido abso-
lutamente magníficos”, declaró el can-
tante ante el público que abarrotó el

estadio Tele2 Arena .
“Están en mi cabeza, en mi corazón y

en mi alma, y se los agradezco muchísi-
mo. Nunca los olvidaré”, agregó.

Durante más de dos horas, intercaló
canciones con momentos en que el
artista, levantándose del piano, miraba
al público para agradecer a sus segui-
dores, así como a sus músicos y equi-
po, algunos de los cuales lo acompañan
desde hace más de 40 años.

“Quiero rendir homenaje a estos
músicos”, expresó. “Son realmente
increíbles (...) y son los mejores”.

Poco después de tocar “Border
Song”, que dedicó a Aretha Franklin, el
cantante puso al público de pie con su
rendición de “I’m Still Standing”.

Antes del bis, Elton John compar-
tió un mensaje de Coldplay, que
actuaba esa noche en Gotemburgo en
el que el cantante Chris Martin le
agradecía su carrera.

Muere Gloria Mange, actriz de la Época de Oro

Ciudad de México / El Universal           

Meghan Markle y el príncipe Harry
han decidido dar un paso atrás en su
relación con Netflix, según fuentes cer-
canas a la pareja. Esta noticia llega des-
pués de que hayan sido objeto de críti-
cas por aprovechar su posición y mone-
tizar su historia a través de diferentes
proyectos audiovisuales.

Uno de los proyectos más destaca-
dos fue el documental en Netflix en el
que revelaron su historia de amor y
hablaron sobre supuestos malos tratos
por parte de la familia real británica, a
la que se refieren como “La Firma”. 

Además, Meghan Markle tenía su
propio podcast en Spotify, pero recien-
temente los duques de Sussex han deci-

dido terminar su relación con la plata-
forma de streaming.

El ex presentador de la BBC,
Andrew Neil, ha hecho una declara-
ción afirmando que la pareja no pla-
nea seguir haciendo contenido rela-
cionado con la realeza, ya que están
listos para cerrar ese capítulo de sus
vidas. A través de su cuenta de
Twitter, Neil anunció: “En estos tiem-
pos sombríos una buena noticia: fuen-
tes cercanas al duque y la duquesa de
Sussex afirman que la pareja dejará
de hacer podcasts autorreferenciales
para Spotify, documentales revelado-
res para Netflix y no publicará más
memorias ni concederá entrevistas
hablando de la familia real, ya que no
tiene 'nada más que decir'”.

Esta decisión de Meghan Markle y
Harry de alejarse de proyectos rela-
cionados con la realeza puede ser
interpretada como un intento de bus-
car una mayor privacidad y distancia
de los reflectores. Después de su sali-
da de la familia real británica en
2020, la pareja ha buscado forjar su
propio camino y tener un control más
directo sobre su narrativa.

Aunque algunos críticos han cues-
tionado las motivaciones de Meghan
Markle y Harry al monetizar su histo-
ria, es importante destacar que han uti-
lizado estas plataformas para compartir
sus propias experiencias y perspecti-
vas, así como para abordar temas
importantes como la salud mental y la
igualdad de género.

Según algunas versiones, la pareja no desea seguir haciendo contenido relacionado a la realeza británica.

Harry y Meghan se despiden de Netflix 

“Hay que hacerles creer que tie-
nes todas las respuestas. Esa es
la clave (risas), aunque ahí estás
pensando si estará bien o mal.

Justo venía de trabajar con Luis
(Estrada, en ¡Que viva México!)

y le aprendí observándole”

Ana de la Reguera

“

Ana de la Reguera se adentra en el mundo de la dirección

Termina Elton John su
carrera con emotiva gira

El músico ha pisado los escenarios por más de 50 años.

Desmitifica Paulina
Goto a los influencers



"Donde haya río, mar y oro para todo,
habrá chinos", señala Juan Esmerio en Tu
nombre chino, novela publicada por
Nitro/Press, en febrero de 2018 en
México. Es probable que China sea el
país más extendido en el mundo, un país
más allá de sus fronteras. Como usted
habrá notado, los japoneses llegan y
toman fotos, los chinos instalan tiendas
donde venden de todo a precios bajos y
donde si les venden oro, lo compran. Un
caso de esta diáspora, pero de 1906, es la
que cuenta el autor de esta novela, en que
la imaginación y la historia se dan la
mano para hacernos comprender este
fenómeno con León Chucuán, un joven
que llega de China a Mazatlán Sinaloa y
aprende a escuchar, "la melodía de las
arenas" en los ojos de una mujer her-
mosa.

Juan Esmerio nació en Mazatlán
Sinaloa, México, en 1965. Con un estilo
sosegado, narra una historia de chinos
que mantienen a toda costa elementos
significativos de su cultura. Comida,
medicina tradicional, hombres con pelo
largo recogido en cola, música y esa
capacidad de trabajar hasta veinte horas
sin pensar en descansar. Desde luego, en
algún momento revela la presencia de un
fumadero de opio. La novela inicia con la

llegada de León al puerto. El señor
Chang le pagó el viaje en una bodega,
costo que deberá devengar con trabajo en
una posada y un restaurant. Su encuentro
con la vida cotidiana es inmediato y tiene
claro que debe adaptarse, aprender el
idioma. En una noche de luna, en la
playa, conoce a Hortensia Nava, con la
que se casará. Una boda muy especial
que prefiero que usted descubra, lo
mismo que el oficio de la joven.

Querer una ciudad es describirla lumi-
nosa, y es algo que usted notará en cada
página. Son notables la plazuela
Machado, uno de los lugares más queri-
dos por los mazatlecos, los cerros del
Vigía, de la Nevería; la isla del Crestón,
Olas Altas, la cerveza alemana, el merca-
do, las tiendas, los pescadores, el humor
playero y el carácter indomable de un
pueblo que aprendió a vivir muy pronto
con sus propios recursos. León trabaja
intensamente, primero con el señor
Chang y luego con el boticario Chen.
Ambos le toman cariño y junto con los
remeros Tirso y Santiago, le harán ver
que no está solo. La amistad es un cordón
que puede atar un millón de personas.
Dentro de su alimentación, me dicen que
los chinos jamás dejan fuera los afrodisi-
acos; así que busque usted la sopa de

holoturias y veamos si nos funciona, algo
que consumen en el país más poblado del
mundo. Detalle que me llamó la atención
es una fábrica de habanos en Mazatlán.
Recordé que en Nayarit, en su momento,
se cultivaba tabaco.

Aspecto que fortalece la prosa de Juan
Esmerio, es el contexto histórico de
China a finales del siglo XIX y principios
del XX. Más allá de la nóbel norteameri-
cana Pearl S. Buck, que nos contó la lac-
erante miseria de ese país, el mexicano
nos entrega una novela donde el esfuerzo
es la divisa de un pueblo que pronto será

el más poderoso del siglo XXI. Con
suavidad extrema, Esmerio lleva a sus
personajes de un pensamiento a otro, de
un misterio a otro; sin embargo, deja
clara la integración de un pueblo con la
naturaleza, con sus creencias religiosas y
con sus milenarias tradiciones que
incluyen la escritura múltiple de la vida y
claro, de los nombres. La pandemia nos
ocultó Tu nombre chino, novela de una
atractiva portada; pero ya puede estar
ante sus ojos y alimentar el gran placer
por la lectura que crece en el verano.
Todo me dice que les gustará.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Edmund Burke

Político y escritor británico. Fue
uno de los más brillantes whigs de su
generación y un ardiente defensor de
los principios y de los métodos consti-
tucionales ingleses. En Reflexiones
sobre la Revolución francesa (1790),
rechazó la violencia revolucionaria.
Escribió también un importante trata-
do de estética, Investigación filosófica
sobre el origen de nuestras ideas de lo
sublime y de lo bello (1757), en el que
argumentó lo sublime del terror y
anticipó las tesis de la novela gótica.

Hijo de un abogado, Edmund
Burke ingresó en el Trinity College de
Dublín en 1744 y se mudó a Londres
en 1750 para comenzar sus estudios en
el Middle Temple. En 1756 publicó de
forma anónima Vindicación de la
sociedad natural (1756), una ridi-
culización del ideario del vizconde
Bolingbroke que apuntaba tanto a su
crítica destructiva de la religión reve-
lada como a la moda contemporánea
de un “regreso a la naturaleza”.

Una contribución a la teoría estéti-
ca, Investigación filosófica sobre el
origen de nuestras ideas de lo sublime
y lo bello (1757), le dio cierta rep-
utación en Inglaterra y fue comentada
en el exterior, entre otros por Denis
Diderot, Immanuel Kant y Gotthold
Ephraim Lessing. De acuerdo con el
editor Robert Dodsley, Burke
emprendió la publicación de The
Annual Register, un informe anual
sobre asuntos internacionales; el
primer volumen apareció en 1758, y
siguió dedicado a esta tarea durante
treinta años. En 1757, Burke contrajo
matrimonio con Jane Nugent. De este
período datan también sus numerosas
amistades literarias y artísticas
(Samuel Johnson, Oliver Goldsmith y
Joshua Reynolds, entre otros).

Las declaraciones más conocidas
de Burke sobre este tema son el dis-
curso parlamentario “Sobre la fiscali-
dad americana” (1774) y el texto “Una
carta a los alguaciles de Bristol, sobre
los asuntos de América” (1777).
Burke sugirió que el Parlamento
británico debía mostrar una actitud
conciliadora, junto con la disposición
a atender las quejas estadounidenses y
a tomar medidas para restaurar la con-
fianza de las colonias en la autoridad
imperial. En vista de la magnitud del
problema, la idoneidad de los reme-
dios específicos de Burke es cuestion-
able, pero los principios en los que
basaba su propuesta eran los mismos
que subyacen en la Reflexiones sobre
la causa de los descontentos actuales:
el gobierno ideal es una relación coop-
erativa y de restricción mutua de gob-
ernantes y súbditos; debe haber apego
a la tradición y a las formas del pasa-
do, siempre que sea posible, pero,
igualmente, reconocimiento del hecho
del cambio y de la necesidad de
responder a él, reafirmando los val-
ores encarnados en la tradición en las
nuevas circunstancias.

Como análisis y predicción del
curso de la Revolución, los escritos
franceses de Burke, aunque frecuente-
mente intemperantes y descontrola-
dos, fueron en algunos aspectos sor-
prendentemente agudos; pero la falta
de simpatía por los ideales revolu-
cionarios perjudicó sus potenciali-
dades más fructíferas y permanentes.
Es en la crítica y en la afirmación de
actitudes políticas fundamentales
donde las Reflexiones y Un lla-
mamiento de los nuevos a los viejos
whigs (1791) conservan su frescura,
fuerza y relevancia.

Sus últimos años se vieron entris-
tecidos por la muerte de su único hijo,
en quien había centrado sus ambi-
ciones políticas.

No soy pesimista. Soy un opti-
mista bien informado

Antonio Gala

Para que triunfe el mal, sólo
es necesario que los buenos no
hagan nada.

Edmund Burke

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

EL TRANCE ENTRE LAS MANOS

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

“Mejor que nunca”, le respondí a la
médium. Nació de mi alma decírselo
cuando me dijo, sosteniendo sus manos
boca abajo, apenas unos centímetros por
encima de la pequeña bola de cristal: “El
espíritu le manda preguntar cómo se
encuentra”. “Bueno”, continué mi dis-
curso, “sí ha habido algunas complica-
ciones. Quizás a nadie le sorprenderían;
pero por alguna razón curiosa, a mí soli-
to, me es imposible resolverlas”. La
médium no sabía de qué le hablaba. Por
el olor del lugar, me parece que ella había
fumado algo y ni siquiera estaba segura
de dónde se encontraba: no hay necesi-
dad de decirlo, pero estábamos en su
propia sala de contactos con el más allá:
un cuarto de nueve metros cuadrados, en
cuyo centro se encontraba una mesita
redonda, cubierta por un mantel negro,
con dos sillas de frente y un foco rojo
colgando del techo. Por alguna razón, las
paredes estaban cubiertas por patas de
gallo, figurillas de monstruos, collares y
cascabeles. Cierto número de colguijes sí
espantaban por lo demoníaco de las fig-
uras esculpidas en ellos. Como todo
mundo sabe, así se adornan ese tipo de
lugares.

La médium se quedó observándome y
pude leer en su rostro un solo signo: el de
interrogación. “Las cosas comenzaron a
salírseme de las manos hace como tres
años”, agregué, “el asunto me sobrepasó.
Sin pensarlo dos veces, renuncié a mi tra-
bajo cuando tuve la promesa de con-
seguir otro, de mejor paga y menor
esfuerzo. Sentí que estaba viviendo mi
momento, aunque vivía al día. Por ade-
lantado, debo aclarar que yo no tengo
educación formal. Mi aprendizaje lo he
ido adquiriendo de ver vídeos en
YouTube. Mis trabajos van y vienen: así
como la rueda de la fortuna sube y baja”.
Decidí hacer una pausa.

El único sonido que podía escucharse
era el de los truenos y la lluvia que 1por
una gotera, se metía al cuartucho de
ladrillos sin pintar. ¡Qué iba yo a saber lo
difícil que me resultaría escapar de ahí!
En vano serían varios de mis esfuerzos.

“Pregunta el espíritu si lo invocó solo
para poder ser escuchado, ¿o quiere
realizar alguna consulta?”. Comprendí
que estaba dándole rodeaos al asunto.
“Vamos al punto”, me dije.

“Mire, el mundo anda muy mal y yo
con él. Tantas guerras y gente luchando
por fines que no valen la pena. Pero eso
no es lo que a mí me preocupa, a mí lo
que me tiene inquieto es que no tengo
trabajo y compro billetes de la lotería
nacional y nada de suerte. Ya como úni-
camente higaditos encebollados y todo
tipo de hierbas, pero estoy viendo que
así, ni siquiera voy a adelgazar. Observe
a las vacas, ellas se alimentan de hierba y
re gordas que están. ¿Necesitaré proteí-
na?, ¿carne?, pero, ¿de dónde saco el
dinero para comprarla? Eso es lo que le
quiero preguntarle a su fantasma que
tiene ahora de visita en casa: ¿Cómo con-
sigo trabajo?”

La médium cerró los ojos, murmuró
algunas palabras que me parece que
fueron: “bendito pescado, haz click”, y
luego comenzó a girar la cabeza en semi-
círculos, de arriba hacia abajo y de

izquierda a derecha, como poseída.
Llegué a pensar que la mujer adquiriría la
forma de un monstruo. “Deme sus
manos”, me dijo extendiendo las suyas,
con las palmas boca abajo. Así hice, con
las palmas boca arriba. Descubrí que sus
manos eran grandes y gordas, como las
de un luchador, casi como las de una bes-
tia. “El espíritu dice que debe tener
paciencia”, me dijo ella. “¿Más?”, le pre-
gunté sorprendido. Se quedó en silencio,
quieta. Sus ojos comenzaron a girar bajo
sus párpados cerrados. Entonces dijo
convincente: “La espera valdrá la pena”.
Quise soltar mis manos, pero ella las
apretó con fuerzas, causando dolor en las
mías. “Hay más”, dijo la médium. Yo no
sabía qué decir exactamente. Buscaba las
palabras indicadas, precisas. “Me está
apretando”, le dije en voz baja.
“¡Silencio!”

Desapareció el olor a mariguana y me
llegó un olor más peculiar, como a pesca-
do crudo. Incliné mi cuerpo y pude ver
que, en el piso junto a la mesa, había pre-
cisamente un plato con un pescado
crudo. El olor comenzó a hacerse más
presente, como mis manos parecían
encogerse e hincharse. “Quiere decirle
más, pero no alcanzo a percibir lo que el
espíritu susurra”. “No se preocupe, con
lo que me ha dicho es suficiente”, y traté
de zafarme nuevamente; pero ella volvió
a apretar. “¡Oiga, me está lastimando!”,
le dije con voz firme. “¿Quiere o no
quiere saber lo que el espíritu quiere
enseñarle?”. “Ya no”, le respondí. Y con-
tinué: “Le pido que me suelte porque me
está doliendo”. “Bueno, bueno”, dijo ella
soltando mis manos, “usted se lo pierde;
vaya a la Iglesia y confiésese, creo que
eso es lo que el espíritu estaba dicién-
dole”. “Le agradezco”. Me levanté de la
mesa y por poco y tropiezo con el plato
del pescado crudo. Le pagué los seiscien-
tos pesos a la mujer y noté algo extraño
en ella: una que definitivamente podría
explicar la fuerza de esta mujer para
someterme durante su trance. Salí bajo el
cielo gris, casi oscurecido. Había termi-
nado de llover y me fui directo a la para-

da del camión. Media hora más tarde,
descendí seis cuadras antes de llegar a mi
casa: en la parroquia de la colonia, a con-
fesarme.

A LA VUELTA DE LA ESQUINA

OLGA DE LEÓN G.
Tumbado sobre la acera de la calle,

con una oreja aplanada contra una piedra
blanca que yacía cerca de la pared donde
cuarenta años atrás, una tarde soleada de
octubre, todo había comenzado, estaba
aquel hombre que entonces fuera un ado-
lescente y joven fuerte, bien parecido y
rompe corazones entre las chicas de su
vecindario y del de su abuelo, a donde él
acudía casi a diario, al salir de la escuela
secundaria y todavía durante el primer
año de la Preparatoria.

Llegó hasta allí corriendo, huía
de un par que había descendido de un
auto negro con claras intenciones de
subirlo a ese auto que conducía una
mujer. No se sabe si algún día él u otra
persona sabrían cuáles fueron las razones
de esa persecución que terminó al
tropezarse y caer golpeándose cerca de la
sien izquierda de su cabeza: ¿secuestrar-
lo?, ¿para qué y por qué?

Entre inconsciente o desmaya-
do, lo asaltaron los recuerdos y este
evento lo llevó en su memoria -que siem-
pre fue excelente- al día en que, saliendo
de la escuela preparatoria, un auto negro
con tres individuos dentro de él, lo sigu-
ieron durante todo su trayecto a pie, hasta
la parada de los camiones y allí uno de
ellos descendió del auto y se le acercó…
era norteamericano, por su acento y su
pobre español, pero pudo decirle y el
entonces joven Tomás, entenderle que
querían invitarlo a participar en una
película que por esos días estaban fil-
mando dentro de algunos lugares de la
ciudad, y hasta alcanzó a darle una tarje-
ta de presentación con dos o tres telé-
fonos. Pero Tom, -como lo llamaban los
amigos- le hizo la parada al primer
camión que vio venir y se subió a sabien-
das de que tendría que bajarse más ade-
lante, pues ese no era el que lo llevaría

hasta la colonia donde él vivía con sus
padres. Y, no trayendo más dinero, tuvo
que caminar y caminar… Llegó bañado
en sudor a pesar de ser otoño y la tem-
peratura estar muy agradable, casi como
de un invierno leve.

Se trataría de una situación semejante,
o eran tipos mandados por algún enemi-
go del campo laboral que quisiera desan-
imarlo a seguir con la causa que defendía
a favor de campesinos amenazados por el
narco para que cedieran sus tierras y el
paso del ganado de los malosos a pastar
y beber de la presa que ellos habían con-
struido para la comunidad… Quién sabe,
quién lo sabrá… Ya nada le importaba
viéndose en la cama del hospital y oyen-
do a los médicos hablando sobre el daño
que se causó al caer y golpearse la sien
del lado izquierdo.

Ahora le preocupaban sus hijos, aún
muy jóvenes, y su mujer. ¿Qué sería de
ellos, si él faltaba? Estaba consciente de
que no les dejaba mucho patrimonio,
solo la casa y otra pequeña propiedad,
aún en trámite de concluirse el juicio
sobre la posesión, propiedad legal y dere-
chos y obligaciones.

La esposa vio en sus ojos la preocu-
pación y trató de que no pensara en ello,
ella y sus hijos sabrían qué hacer…
Además, lo animaba diciéndole que claro
que no moriría, aún tenían pendiente un
último viaje en tren y otro en trasatlánti-
co.

Fue en el instante en el que entraron
sus hijos al cuarto del hospital, cuando él
les dijo: así los quiero ver siempre, jun-
tos, como buenos hermanos. Y, añadió:
cuiden a su mamá. Ellos sonrieron lo más
natural que pudieron y le dijeron, cada
cual a su manera: “Pero si ni te estás
muriendo papito, ni te morirás pronto”.

Tomás concluyó ese diálogo con una
frase que se me quedó cincelada en el
corazón: “Cómo que no, si acabo de
hablar con la huesuda e hice un pacto de
tiempo”. “¿En dónde la viste papi?”, pre-
guntaron ambos, y él sonriendo, les con-
testó: “…a la vuelta de la esquina”.

Elmer Mendoza

Tu nombre chino

La conquista del espacio terrenal



Tenías 14 años cuando te conocí. Estaba
yo recién nacida, la tercera niña y la menor
de 5 hermanos. Compartimos este mundo
63 años, y ahora que te me adelantaste en
el camino al cielo quiero agradecerte tanto
que no cabe aquí, pero al menos quiero
decirte:

Gracias por ser como una mamá para
mí: me escuchabas, aconsejabas, cor-
regías, consolabas. A ti te enseñaba mi
tarea escolar, aunque solías decirme:
‘vuélvela a hacer, guapita, puedes dar más’
(me decía ‘guapita’ porque de chiquita
cantaba una canción de moda en la que el
cantante exclamaba enfático al final:
‘¡guapa, guapa, guapa!’).

Gracias por regalarme mi primer libro,
‘el libro de las tierras vírgenes’ de kipling,
que aún conservo. Me enseñaste a amar la
lectura y me hiciste voraz lectora como tú.
Y gracias porque cuando empezó el libro
electrónico me compartiste tu aplicación
para que disfrutáramos el poder leer un
mismo libro al mismo tiempo.

Gracias porque cuando iba mal en
secundaria, fuiste al centro a buscar libros
para que disfrutara estudiar (y lo lograste,
excepto con matemáticas), y me
hospedaste y ayudaste a preparar mis
exámenes.

Gracias porque me diste una lata espan-
tosa hasta convencerme de tener computa-
dora. Tenías razón: es utilísima, ya no
sabría qué hacer sin ella.

Gracias por tu testimonio de fe, y
porque cuando volví a la iglesia, luego de
9 años alejada, y estaba a punto de irme
chueco porque una amiga me dio unos
libros de la ‘nueva era’, me regalaste
‘respuestas, no promesas’, de la madre
angélica, y le diste a mi vida espiritual un

‘volantazo’ en la dirección correcta.
Gracias porque me enseñaste a rezar y a

amar el rosario, y me diste el de anillo, que
todavía uso, y me enseñaste a orar y med-
itar la liturgia de las horas.

Gracias, porque cuando empezamos a
dar clases de biblia, fui tu alumna y aunque
sabías más que yo, tuviste la humildad de
ser la mía.

Gracias por esas riquísimas charlas de
madrugada, cuando ambas éramos rete
desveladas. Llamabas, preguntabas si esta-
ba dormida, y si te decía que no, nos
pasábamos horas charlando: de las cosas
de dios, de los libros que leíamos, de suce-
sos en el mundo y la familia, de nuestras
‘pato aventuras’ como les decías. Nos edi-
ficábamos mutuamente, nos reíamos, dis-
frutábamos sobre todo compartir la fe.
Más de una vez me rescataste de mis
desánimos y escrúpulos y me hiciste
volver la mirada y el corazón a la miseri-

cordia infinita de dios.
Gracias porque por ti tengo un cuñado,

cuatro sobrinos y tres sobrinietos que amo.
Gracias por acompañarme en algunos

viajes, eras una copilota estupenda. Sólo
me inquietaba cuando decías: ‘ya nos sal-
imos de mi mapa’, porque íbamos por
rumbos desconocidos, pero siempre lleg-
amos bien.

Me da tristeza pensar que si de noche
suena el teléfono ya no serás tú preguntán-
dome si estoy despierta para platicar, y que
si paso frente a tu casa ya no estarás aso-
mada a la ventana lanzándome un beso
como los domingos en que te llevaba la
comunión durante la pandemia. Pero
aunque ahora fuiste tú la que se salió de mi
mapa, estoy tranquila porque sé que no te
has salido del mapa de Dios, que estás en
sus manos amorosas, y que mientras llega
la feliz hora de nuestro reencuentro, te
tengo como fraternal intercesora.
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Cardenal Felipe

Arizmendi Esquivel

MIRAR

Según un reportaje del per-
iódico nacional El Universal,
publicado el pasado 19 de junio,
“el crimen organizado cubre 81%
de México. Las garras de los gru-
pos criminales se han hecho pre-
sentes en el país por medio de
ejecuciones, masacres, narco-
mantas, extorsiones, secuestros,
videos amenazantes e, incluso,
asesinatos de policías, políticos y
funcionarios. Estos hechos han
sido detectados en mil 488 de los
2 mil 471 municipios que hay en
el país.

Las organizaciones delictivas
con mayor presencia en México
son el Cártel Jalisco Nueva
Generación y el Cártel de
Sinaloa. El primero opera en 28
estados; el segundo, en 24. Se ha
detectado la presencia del Cártel
del Golfo en 10; del Cártel del
Noreste, en ocho; de La Familia
Michoacana, en siete; de Los
Zetas, en seis; de Los
Templarios, en cinco; de Los
Chapitos, en cuatro.
Organizaciones ‘menores’ como
los Beltrán Leyva, el Cártel de
Caborca, Los Talibanes, Los
Rojos, Los Salazar y Los Viagras
actúan cada una en tres estados”.
A pesar de esto, muchos anhelan
ser presidentes de nuestro país.
¿Se sienten capaces de enfrentar
con eficiencia esta realidad?
Aunque el lenguaje oficialista
dice que estamos en paz y que el
pueblo está contento, los que
vivimos cerca de nuestros pueb-
los comprobamos diariamente
que no es así, sino que cunden el
miedo, la incertidumbre y los
asesinatos diarios en todas
partes.

Este es el problema más pre-
ocupante y delicado que vive el
país. Además, hay persistentes
índices de marginación y pobreza
en algunas regiones, sobre todo
del Sur; hay graves deficiencias
en el sector salud, a pesar de los
sueños presidenciales; hay ten-
dencias ideológicas que se inten-
tan introyectar en la educación
básica, como la cuestión de
género y la orientación sexual;
casi todos los días hay bloqueos
de carreteras y calles, por reclam-
os de ciudadanos contra tantas
injusticias que se padecen. Los
muchos que aspiran a la presi-
dencia de la República, ¿dimen-
sionan en su justa medida estos
hechos y tienen forma de contrar-
restarlos?

Si los partidos políticos siem-
pre nos han dividido y confronta-
do, ahora estamos mucho más,
con el agravante de que esto está
calentado e incitado desde la más
alta tribuna del gobierno federal.
En vez de promover la unidad y
la reconciliación entre los mexi-
canos, a diario escuchamos insul-
tos y ofensas a quien piensa y
actúa en forma diferente. Y entre
los aspirantes de su partido, nadie
se atreve a llevarle la contra, pues
se expondrían a ser vituperados y
descalificados. En caso de llegar
al poder, ¿cómo crear un ambi-
ente de hermanos, con nuestras
legítimas diferencias, pero
unidos en la lucha por el bien
común?

DISCERNIR

No faltará quien diga que por
qué abordar estos temas; que eso

es meterse en política y que son
asuntos que no me incumben
como obispo. Sin embargo,
desde hace 58 años, el Concilio
Vaticano II, en su Constitución
Gaudium et spes sobre La Iglesia
en el mundo actual, al tratar
sobre la comunidad política y la
Iglesia, afirma con toda claridad:

“La Iglesia, que por razón de
su misión y de su competencia,
no se confunde en modo alguno
con la comunidad política ni está
ligada a sistema político alguno,
es a la vez signo y salvaguardia
del carácter trascendente de la
persona humana.

La comunidad política y la
Iglesia son independientes y
autónomas, cada una en su pro-
pio terreno. Ambas, sin embargo,
aunque por diverso título, están
al servicio de la vocación person-
al y social del hombre. Este ser-
vicio lo realizarán con tanta
mayor eficacia, para bien de
todos, cuanto más sana y mejor
sea la cooperación entre ellas,
habida cuenta de las circunstan-
cias de lugar y tiempo. El hom-
bre, en efecto, no se limita al solo
horizonte temporal, sino que,
sujeto de la historia humana,
mantiene íntegramente su
vocación eterna. La Iglesia por su
parte, fundada en el amor del
Redentor, contribuye a difundir
cada vez más el reino de la justi-
cia y de la caridad en el seno de
cada nación y entre las naciones.
Predicando la verdad evangélica
e iluminando todos los sectores
de la acción humana con su doc-
trina y con el testimonio de los
cristianos, respeta y promueve
también la libertad y la respons-
abilidad políticas del ciudadano.

Ciertamente, las realidades
temporales y las realidades
sobrenaturales están
estrechamente unidas entre sí, y
la misma Iglesia se sirve de
medios temporales en cuanto su
propia misión lo exige. No pone,
sin embargo, su esperanza en
privilegios dados por el poder
civil… Es de justicia que pueda
la Iglesia en todo momento y en
todas partes predicar la fe con
auténtica libertad, enseñar su
doctrina social, ejercer su misión
entre los hombres sin traba algu-
na y dar su juicio moral, incluso
sobre materias referentes al
orden político, cuando lo exijan
los derechos fundamentales de la
persona o la salvación de las
almas, utilizando todos y solos
aquellos medios que sean con-
formes al Evangelio y al bien de
todos según la diversidad de
tiempos y de situaciones.

Con su fiel adhesión al
Evangelio y el ejercicio de su
misión en el mundo, la Iglesia,
cuya misión es fomentar y elevar
cuanto de verdadero, de bueno y
de bello hay en la comunidad
humana, consolida la paz en la
humanidad para gloria de Dios”
(GS 76).

ACTUAR

Ante tantos problemas que
vive el país, cada quien hagamos
cuanto podamos por el bien
común y sepamos discernir
quiénes de los candidatos a
puestos públicos tienen la real
capacidad para que las cosas
cambien y mejoren, No nos deje-
mos embaucar por la publicidad
y por las propuestas demagógicas
que siempre son engañosas.

A pesar de todo,
muchos quieren

O. Felipe Bacarreza

Querida Cri
Alejandra Sosa

Mi yugo es suave

y mi carga, ligera
El Evangelio de este domingo está

delimitado entre la repetición de la misma
frase: «En aquel tiempo…» (Mt 11,25 –
12,1). En el lenguaje bíblico se dice que
está «incluido». Es indicio de que es una
unidad, que se difundía separada de un
contexto preciso. En efecto, Lucas, que
transmite la misma alabanza de Jesús a su
Padre, la introduce en otro contexto (cf. Lc
10,21-22).

En primer lugar, debemos observar que,
en aquella cláusula introductoria −«En
aquel tiempo…»−, para decir «tiempo» el
evangelista usa la palabra griega «kairós».
Este término no se refiere simplemente al
correr del tiempo, porque esto se expresa
con el término griego «chronos» (cf. Gal
4,4), ni a un punto de este tiempo, porque
eso se expresa con el término griego
«hora» (Mt 14,15). «Kairós» es un tiempo
que tiene una densidad mayor, porque se
refiere a un tiempo en la historia de sal-
vación. Por citar un solo caso, lo usa
Marcos en el resumen que hace de la pred-
icación de Jesús: «El kairós se ha cumpli-
do y el Reino de Dios está cerca; convier-
tanse y crean en el Evangelio» (Mc 1,15;
ver Mt 26,18). Lo que va a decir Jesús en
ese momento −en ese kairós− tiene,
entonces, una dimensión de salvación.

Ese momento es la primera vez en el
Evangelio de Mateo en que Jesús se dirige
a Dios y lo llama «Padre». Antes de este
lugar Él ha hablado muchas veces a los
discípulos sobre Dios diciendo: «Vuestro
Padre celestial» (Mt 5,16.45.48, etc.) y
también se ha referido a Dios diciendo:
«Mi Padre celestial» (Mt 7,21). Ha enseña-
do a sus discípulos a orar así: «Digan:
“Padre nuestro, que estás en el cielo…”»
(Mt 6,9). Pero nunca hemos asistido a su
propia oración. El momento en que lo hace
es un «kairós».

«Te alabo, Padre, Señor del cielo y de la
tierra». No hay duda de que Aquel a quien
Jesús llama: «Padre» es Dios, porque
ningún otro es el Señor del cielo y de la
tierra. Corresponde este título sólo a Dios
Padre, porque Él es el Creador del cielo y
de la tierra, como lo confesamos en el
Credo. A Éste, Jesús lo llama «Padre» en
una forma que ningún otro puede usar. Y
de esta manera, Él revela que Él es el Hijo.
No sabemos qué palabra precisa usó Jesús
en su lengua aramea. Pero, por el testimo-
nio de otros textos, es probable que lo haya
llamado: «Abbá» (Mc 14,36). Este texto
nos revela, además, hasta qué punto el cris-
tiano asume el Espíritu de Cristo, que nos
concede llamar a Dios como lo llamaba
Jesús: «Ustedes han recibido un Espíritu
de hijos adoptivos que nos hace exclamar:
“¡Abbá, Padre!”. El Espíritu mismo se une
a nuestro espíritu para dar testimonio de
que somos hijos de Dios» (Rom 8,15).

A esto se refiere Jesús cuando expresa
su propia misión: «Nadie conoce al Padre,
sino el Hijo y aquel a quien el Hijo se lo

quiera revelar». El Hijo lo revela con su
propia actuación −«el Hijo hace lo que ve
hacer al Padre» (Jn 5,19)− y, sobre todo,
con el don de su Espíritu, que «clama en
nuestros corazones: “Abbá, Padre”» (cf.
Gal 4,6).

Este texto es también una importante
revelación de Jesús mismo, no sólo como
Hijo de Dios, sino como verdadero Dios,
Él mismo. Nadie, sino quien es Dios puede
decir: «Todo me ha sido entregado por mi
Padre». Ese pronombre «todo» incluye lo
único que no podría quedar fuera, si esa
afirmación ha de ser la verdad, a saber, la
divinidad. Si Jesús hubiera recibido de
Dios todo lo creado en el cielo y en la tier-
ra, pero no hubiera recibido la divinidad,
no habría podido decir: «Todo». El Padre
le ha entregado todo, hasta el punto de que
el Padre y el Hijo son el mismo y único
Dios, son una sola sustancia divina que es
poseída totalmente por el Padre y el Hijo.
Esto se ve confirmado por la siguiente
declaración de Jesús: «Nadie conoce el
Padre, sino el Hijo». Pretender conocer a
Dios, para el ser humano, es imposible. El
Prólogo del IV Evangelio lo dice clara-
mente: «A Dios nadie lo ha visto jamás»
(Jn 1,18). Pero no estamos perdidos,
porque Jesús abre una excepción que,
aparte, obviamente, de su Persona, nos
incluye a nosotros: «Conoce al Padre el
Hijo y aquel a quien el Hijo lo quiera rev-
elar». Y esa revelación llega a nuestro
corazón, como lo afirma San Pablo, por el
don del Espíritu Santo, quien también
conoce las profundidades de Dios: «Nadie
conoce lo íntimo de Dios, sino el Espíritu
de Dios» (1Cor 2,11). El Espíritu Santo es
ese mismo Dios.

Ahora entendemos, por qué Jesús

reivindica para sí el don del descanso. El
descanso del que se trata es el descanso de
Dios, la unión con Él. Es el descanso del
cual la Escritura dice: «El séptimo día Dios
descansó y lo hizo santo» (Gen 2,3). Es el
descanso al cual se refiere al Salmo 95, al
cual no puede entrar el que tiene el corazón
duro: «No endurezcan el corazón… He
jurado en mi cólera: “No entrarán en mi
descanso”» (Sal 95,8.11). Este es el des-
canso que da Jesús a los que acuden a Él y
aprenden de Él: «Aprendan de mí, que soy
manso y humilde de corazón y encontrarán
descanso para sus almas». (Nuestro
Leccionario, que omite la expresión «des-
canso del alma» y la traduce por «alivio»,
impide relacionar el don de Cristo con el
descanso de Dios; asimismo cambia la
expresión «manso de corazón» por
«paciente de corazón», impidiendo rela-
cionar, por oposición, con la dureza del
corazón).

«Mi yugo es suave y mi carga es lig-
era». Jesús se acomoda al modo de hablar
de sus oyentes. El concepto de «yugo»
sugiera algo pesado y difícil de llevar. Pero
es la condición del ser humano sobre la
tierra, después del pecado, según la senten-
cia del Señor: «Con fatiga sacarás del
suelo el alimento todos los días de tu
vida… Con el sudor de tu rostro comerás
el pan…» (Gen 3,17.19). Lo confirma la
sentencia sabia del Eclesiástico: «Grandes
trabajos han sido creados para todo hom-
bre, un yugo pesado hay sobre los hijos de
Adán» (Sir 40,1). Jesús es quien nos salva
de esa situación penosa. Él nos concede
que, sin dejar de ser «hijos de Adán»,
llevemos un yugo grato y fácil de cargar.
El yugo que Él pone sobre nuestros hom-
bros −su yugo− es un gozo pleno para el
ser humano.


